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Близится к завершению участок автотрас-
сы Ахмедбейли-Агбенд до Международ-
ного аэропорта в Зангилане. Новая дорога 
станет звеном международных транс-
портных коридоров. В общей сложности 
на освобожденных территориях строятся 
дороги протяженностью 2157 км. 

Главный банк страны снова понизил сто-
имость своих кредитов для коммерческих 
банков. Свое решение в Центробанке 
объяснили низкой инфляцией – цены на 
просторах нашего потребительского рын-
ка растут уже не так сильно, поэтому осно-
ваний поддерживать высокую процентную 
ставку нет. 

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В АЗЕРБАЙДЖАН 

МИНОВАЛА ВОЛНА 
ПОДОРОЖАНИЯ
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Встреча между госсекретарем США Энто-
ни Блинкеном, председателем Еврокомис-
сии Урсулой фон дер Ляйен и премьером 
Армении Николом Пашиняном стала 
одной из самых обсуждаемых тем в экс-
пертном сообществе. Многие аналитики 
сходятся во мнении, что Армения заглоти-
ла наживку и попала на крючок Запада. 

НЕВЫПОЛНИМЫЕ 
ОБЕЩАНИЯ ЗАПАДА

Согласно исламскому вероучению, Все-
вышний Аллах повышает награду за со-
вершенные в месяц Рамазан благодея-
ния, дарует людям прощение и радость. 
Поэтому в этот месяц особенно ценится 
доброе отношение ко всему окружаю-
щему миру, помощь сиротам, нужда-
ющимся и обездоленным, уважение к 
старшим, примирение обиженных.
Соблюдавшие пост провели его с наде-
ждой на то, что они стали совершеннее 
и чище в нравственном отношении, тер-
пимее к людям, отдалились от греха. 

Нынешнее празднование нашим 
народом своих замечательных 
праздников, включая и священ-
ный праздник Рамазан, имеет 
особое значение. В результате 
Великой Победы Азербайджан 
восстановил свой суверенитет 
во всем Карабахе и Восточном 
Зангезуре. На освобожденных 
землях возрождается жизнь, вос-
станавливаются памятники истори-
ко-культурного наследия азербайджан-
ского народа. Благоговейный трепет 
и гордость вызывает у каждого азер-
байджанца то, что в Шуше, Ханкенди и 
других освобожденных городах и селах 
вновь звучит священный азан.

ОСОБЫЕ ЦЕННОСТИ

СВЯЩЕННЫЙ АЗАН

Газета «Каспий» учреждена в январе 1881 года. Просуществовала до марта 1919 года. Издание возобновлено в 1999 году

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

   №13 (1685) 10 апреля 2024 г. Цена – 40 гяп.

Азербайджанский на-
род празднует завер-
шение священного 
месяца, который веру-
ющие мусульмане про-
вели в посте, молитвах 
и стремлении совер-
шать благие дела. 

И В САМЫЕ ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА НАШ НАРОД СОХРАНЯЛ СВОИ ТРАДИЦИИ

СЕРДЦА И УМЫ
ОЗАРЯЮЩИЙ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
поздравил азербайджанский народ 

по случаю праздника Рамазан.
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«В Азербайджане, явля-
ющемся неотъемлемой 
частью исламского мира, 
религиозные праздники 
и церемонии отмечаются 
каждый год, олицетворяя 
нашу духовную солидар-
ность с мусульманским 

миром. В этом году 
праздник Рамазан 
ознаменован также и 
тем, что отмечается 
в наших исконных 
краях, освобожден-
ных от тридцати-
летнего вражеского 
гнета, на всей суве-
ренной территории 
Азербайджана».
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Обманщики в трудоустройстве Оползни в любое время года В Париж – в полном составе
Трудоустроиться в 

наши дни – задача не-
простая. Какие опасно-

сти подстерегают 
нас в этой сфере?

Причиной оползня могут 
быть атмосферные осадки, 

подмыв берегов, вырубка 
деревьев и даже непра-

вильно вырытая яма.

В Баку прошел Европей-
ский олимпийский квали-

фикационный турнир по 
борьбе, где разыгрывались 

олимпийские путевки. 
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В Гаджигабульском районе 
глава государства при-
нял участие в открытии 
автомобильной дороги 
Муган-Биринджи Па-
шалы-Икинджи Паша-
лы-Шорбачи-Биринджи 
Удуллу-Тагылы-Икинджи 
Удуллу-Губалы.
Капитально реконструиро-
ванная дорога в Гаджига-
бульском районе соединяет 
восемь населенных пун-
ктов района. Двухполосная 
автотрасса протяженно-
стью 39 км построена в 
соответствии с IV техни-
ческой категорией. Это 
означает, что выполнены 
работы по выравниванию 
вздыбившихся и прова-
лившихся участков дороги, 
подъему, расширению, 
уплотнению земляного по-
лотна и расширению его на 
отдельных участках до 
10 метров.
Кроме того, на месте рас-
положенного на реке Пир-
саат на территории села 
Удуллу металлического 
моста построен новый – 
трехпролетный железобе-
тонный.
В результате проделанной 
работы обеспечено удобное 
передвижение более 
12 тысяч человек, облегче-
ны грузовые и пассажир-
ские перевозки.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ 
ОРОШЕНИЯ
В ходе поездки глава го-
сударства ознакомился в 
Гаджигабульском районе с 
комплексом ирригацион-
ных установок для подачи 
оросительной воды посред-
ством насосной станции из 
реки Кура на земельный 
участок площадью 4200 га, 
принадлежащий ООО Agro 
Dairy.
Отметим, что Президент 
Азербайджана 29 мая 2021 
года подписал Распоря-
жение в целях продолже-
ния работ по улучшению 
обеспечения посевных 
площадей оросительной 
водой, привлечению до-
полнительных земель в 
севооборот и разработки 

новых проектов в этом на-
правлении. 
Президент Ильхам Алиев 
был проинформирован о 
Гаджигабульском иррига-
ционном проекте. 

ПОЕЗДКА В ГЯНДЖУ
Свое пребывание в Гяндже 
Президент Азербайджана 
начал с возложения цветов 
к памятнику общенацио-
нальному лидеру Гейдару 
Алиеву.
Олимпийское и спортив-
ное движение в нашей 
стране уже давно приобре-
ло широкий размах. За ми-
нувшие годы в Азербайд-
жане построены десятки 
олимпийских спортивных 
комплексов и других со-
оружений, что повысило 

интерес к спорту в нашей 
стране, создало широкие 
возможности для более 
эффективного проведения 
молодежью своего досуга. 
Среди этих проектов осо-
бое место занимает Гян-
джинский дворец спорта, 
его строительство началось 
в июне 2018 года, а завер-
шилось в марте нынешне-
го.
Гянджинский дворец спор-
та привлекает внимание 
современностью. В спор-
тивном сооружении 
общей площадью около 
40 тысяч квадратных ме-
тров создана вся необходи-
мая инфраструктура. Здесь 
можно проводить турниры 
по баскетболу, волейболу, 
гандболу, мини-футболу и 
легкой атлетике в соответ-
ствии с международными 
стандартами. 
Плавательный бассейн 
Дворца спорта отвечает 
стандартам Международ-
ной федерации плавания. 
Все это способствует повы-
шению авторитета Азер-
байджана как спортивной 
страны, а также стиму-
лированию интереса у 
молодежи, проживающей 
в регионах, раскрытию их 
потенциала и обеспече-
нию массовости спорта в 
целом.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПАРКОВЫЙ КОМПЛЕКС
Глава государства в Гян-
дже ознакомился со стро-
ительством уникального 
Экологического паркового 
комплекса площадью 
11 гектаров. Здесь создают-
ся все необходимые усло-
вия для удобства людей и 
более эффективного прове-
дения ими своего досуга. В 
комплекс входит двух-
этажное здание оранжереи 
площадью 1285 квадрат-
ных метров. 
На территории Экологиче-
ского паркового комплекса 
также планируется создать 
развлекательные центры, 
спортивные сооружения, 
объекты общественного 
питания.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 9 апреля посетил 
город Гянджу, Гаджигабульский и Габалинский районы.

РЕАЛИЗУЕМЫЕ ПРОЕКТЫ НАХОДЯТСЯ ПОД ПОСТОЯННЫМ ВНИМАНИЕМ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

9 апреля Президент Ильхам Алиев 
заложил фундамент Гянджинского 
городского стадиона.
Прежний городской стадион был 
сдан в эксплуатацию в 1964 году. В 
последние годы зрительские трибуны 
пришли в непригодное состояние, их 
техническая эксплуатация стала не-
возможной, спортивное сооружение 
функционировало частично. 
По Распоряжению Президента Азер-
байджана от 6 октября 2023 года, в 
целях проектирования и осущест-
вления работ по реконструкции Гян-
джинского городского стадиона из 
резервного фонда главы государства 
был выделен один миллион манатов. 
Работы по проектированию уже за-
вершены. 

ГАБАЛИНСКИЕ ОТКРЫТИЯ
Из Гянджи Президент Азербайджана 
отправился в Габалинский район.
Там глава государства принял 
участие в открытии 110/35/10-ки-
ловольтной электроподстанции 
«Гаджиалылы» ОАО «Азеришыг», 
Регионального учебного центра, 
автомобильной дороги Беюк Пира-
ли-Кичик Пирали-Хырхатала-Джи-
гателли-Хамзали, начинающейся от 
40-го километра дороги Агдаш-Зара-
ган и нового здания полной средней 
школы имени Тебриза Ягубова на 
624 ученических места в поселке Бум 
Габалинского района.
В Габале Президент принял также 
участие в открытии районной цен-
тральной больницы на 160 коек. По 
созданным там условиям видно, что 
реализуемые проекты, направлен-
ные на предоставление гражданам 
квалифицированных медицинских 
услуг, организацию на высоком уров-
не лечебно-диагностической работы, 
обеспечение здоровья детей, нахо-
дятся под постоянным вниманием и 
контролем главы государства. Ввод в 
эксплуатацию такого современного 
медицинского учреждения позволит 
оказывать всесторонние медицин-
ские услуги не только жителям Габа-
лы, но и населению региона в целом.

Заложен фундамент
стадиона  

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев поздравил 
азербайджанский народ 
по случаю праздника Рамазан.

Поздравление 
Президента

В поздравлении говорится:
«Уважаемые соотечественники!
Сердечно поздравляю вас и 
всех наших соотечественников, 
проживающих в различных 
уголках мира, с праздником Ра-
мазан, передаю всем вам самые 
искренние пожелания.
Рамазан является одним из 
благословенных месяцев, оза-
ряющих сердца и умы людей, 
призывающих их к миру, спо-
койствию, единству, нравствен-
ной чистоте. В этот месяц, когда 
была ниспослана наша священ-
ная книга Коран, мусульмане 
получают возможность до-
стойно выполнить свой долг и 
обязанности перед Всевышним, 
испытать радость духовно-нрав-
ственного богатства.
Даже в самые трудные периоды 
своей судьбы наш народ сохра-
нял свои исторические корни, 
национально-культурные цен-
ности, обычаи и традиции. В 
Азербайджане, являющемся не-
отъемлемой частью исламского 
мира, религиозные праздники 
и церемонии отмечаются каж-
дый год, олицетворяя нашу ду-
ховную солидарность с мусуль-
манским миром. В этом году 
праздник Рамазан ознаменован 
также и тем, что отмечается в 
наших исконных краях, осво-
божденных от тридцатилетнего 
вражеского гнета, на всей суве-
ренной территории Азербайд-
жана.
Дорогие братья и сестры!
Наши верующие граждане, 
достойно преодолевшие испы-
тание постом, провожают месяц 
Рамазан с чувством гордости 
и благодарности. Во всех угол-
ках нашей страны проводятся 
присущие нашему народу бла-
готворительные мероприятия и 
мероприятия по оказанию по-
мощи, с благодарностью отда-
ется дань бессмертной памяти 
наших шехидов. Надеюсь, что 
ваши молитвы и пожелания бу-
дут приняты Всевышним, и этот 
благословенный праздник, став 
торжеством доброты, чувств 
милосердия и сострадания, еще 
больше усилит единство и соли-
дарность в нашем обществе.
Да примет Аллах ваш пост.
С праздником Рамазан!

Ильхам Алиев,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

город Баку, 8 апреля 2024 года»

К ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ, К ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ, 
ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОСОСТОЯНИЯ ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОСОСТОЯНИЯ 

К ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ, К ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ, 
ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОСОСТОЯНИЯ ПОВЫШЕНИЮ БЛАГОСОСТОЯНИЯ 



Между тем Запад и Европа 
никогда не сулили Армении 
миллиарды долларов, как и 
не обещали защитить Арме-
нию в военном плане. 

ПАШИНЯН ПРОМАХНУЛСЯ
Европа и Америка как не да-
вали, так и не дают Армении 
гарантий по части безопас-
ности. 
Вот и на этот раз коллек-
тивный Запад ограничился 
грантовыми подачками, 
пообещав лишь в рассрочку, 
в течение четырех лет, вы-
делять многострадальным 
эти 270 млн евро. Ах да, еще 
Блинкен обещал 65 млн дол-
ларов. При этом госсекретарь 
США заявил, что выделяемая 
Вашингтоном сумма на 50% 
больше, чем два года назад.
Ясное дело, что на эти день-
ги невозможно реализовать 
амбициозные военные ре-
ваншистские планы Еревана. 
Зато это дало возможность 
армянскому премьеру, выпя-
тив грудь, вещать налево и 
направо, что он добился по-
мощи от Запада. 
Мало того, премьер-министр 
Армении Никол Пашинян 
назвал встречу с председате-
лем Еврокомиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен и 
госсекретарем США 
Энтони Блинкеном 
при участии главы 
евродипломатии 
Жозепа Борреля в 
Брюсселе «от-
личными 
консуль-
таци-
ями», 
словно 
издева-
ясь над 
армян-
скими 
ожида-
ниями.
«Обсу-

дили расширение сотрудни-
чества с целью укрепления 
экономики и демократии в 
Армении», – написал пре-
мьер Армении в соцсети «X».
А ведь провластные круги в 
Армении, да и сам Пашинян 
надеялись, что Запад будет 
ежегодно выделять Армении 
2-3 млрд долларов на про-
тяжении как минимум 7-8 
лет, чтобы стало возможным 
диверсифицировать армян-
скую экономику и от-
делиться от России. 
Самое главное – 
Армении нужны 
были европей-
ские гарантии 
безопасности, но 
их зонтик так и 
не раскрылся.
Однако в этом про-
цессе продвижения 
Армении на Запад есть 
весьма опасная для мира в 
регионе тенденция.

В РАМКАХ ВСЕХ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ЗАКОНОВ
В настоящее время процессы 
в мире, в том числе на Юж-
ном Кавказе, развиваются в 
очень опасном направлении, 
и Азербайджан справедливо 
выражает беспокойство в 
этой связи. Так, начертан-

ные для Южного Кавказа 
планы могут привести к 
большой катастрофе.
Об этом заявил Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев в ходе 

встречи с бывшим 
министром иностран-

ных дел Турции, 
руководителем 
делегации в Пар-

ламентской  

ассамблее НАТО Мевлютом 
Чавушоглу.
«Я всегда говорил и говорю, 
что мы на справедливом 
пути, мы освободили свои 
исконные земли военным пу-
тем в рамках всех междуна-
родных законов», – отметил 
Ильхам Алиев, подчеркнув, 
что с того времени на нас 
постоянно оказывается дав-
ление.

Как сказал Президент, Ев-
ропейский парламент 

принял полные 
оскорблений от-

вратительные 
резолюции, 
ПАСЕ лишила 
нашу деле-
гацию права 
голоса, а един-

ственной причи-
ной всего этого яв-

ляется тот факт, что 
Азербайджан освободил 

свои земли от оккупации. 
Да и трехсторонняя встреча 
в Брюсселе, как бы ни убе-
ждали в ходе телефонных 
разговоров главу государства 
Блинкен и Урсула фон дер 
Ляйен, что эта встреча не 
против Азербайджана, она 
однозначно направлена как 
против нашей страны, так 
и против сотрудничества на 
Южном Кавказе, поскольку 
создает разделительные ли-
нии и способствует нашей 
изоляции.
Тем более что из заявлений 
Европейского парламента и 
Совета Европы следует, что 
они попытаются в дальней-
шем превратить Армению в 
вооруженный форпост, те-
перь уже Запада, на Южном 
Кавказе. Последствия таких 
шагов могут быть весьма пе-
чальными. В первую очередь 
для самой Армении.
Вот и получается, что пре-

мьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян очень дешево 

продал собственную страну.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Очень смешно наблюдать, как бьются в конвульсиях так называемые «западники», пытаясь 
оправдать, объяснить, прикрыть, не замечать феерический провал армянской бархатной вла-
сти в Брюсселе.  Об этом пишут армянские СМИ, комментируя саммит США-CE-Армения.

ПРОВАЛЬНЫЙ САММИТ 
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«Рассматриваем состояв-
шуюся 5 апреля 2024 г. 
в Брюсселе встречу вы-
сокого уровня в формате 
Армения-США-Евросоюз 
как очередную попытку 
«коллективного Запада» 
втянуть Южный Кавказ в 
геополитическое проти-
востояние», – говорится в 
заявлении МИД РФ в этой 
связи. 
Российское дипведомство 
считает, что Запад хочет 
превратить Армению в 
инструмент реализации 
своих крайне опасных за-
мыслов на Южном Кавка-
зе. И это очевидно. То есть 
Вашингтон и Брюссель, 
давая эфемерные обеща-
ния, «добиваются выхода 
Армении из ОДКБ и ЕАЭС, 
вывода российской воен-
ной базы и погранични-
ков». 
В Армении же полагают, 
что эта до конца не про-
считанная заявка в Европу 
может стоить им не только 
Зангезурского коридора, 
но и всего Сюника, то есть 
Зангезура. А то и государ-
ственности, если учесть 
степень раздраженно-
сти Кремля.
Со своей стороны 
отметим, что встре-
ча высокого уровня 
США-ЕС-Ар-
мения 
длилась 
меньше 
часа и не 
привела 
к под-
писа-
нию 
како-
го-ли-

бо документа. Возможно, 
чтобы не злить Баку. Да и 
помощник главы амери-
канского Госдепа по во-
просам Европы и Евразии 
Джеймс О’Брайен заявил 
журналистам в Брюсселе 
относительно трехсторон-
ней встречи госсекретаря 
США, главы Еврокомис-
сии и премьера Армении, 
что «встреча была по-
священа проводимым в 
Армении реформам, но 
мы, конечно же, призва-
ли ее продолжить путь к 
миру и достичь оконча-
тельного согласия с Азер-
байджаном», поскольку 
«армяно-азербайджанская 
нормализация – лучший 
путь для обеспечения ре-
гиональной безопасности 
и процветания». 
Пашинян же в стреми-
тельном движении на За-
пад забыл проверить тор-
моза, а ведь придется даже 
назад пятиться. Он делает 
вид, что не замечает оче-
видного – слабости США 
и ЕС в противостоянии с 
Россией. Это показали со-

бытия в Украине, когда 
расколовшийся кол-

лективный Запад 
не может оказы-
вать на Россию 
давления, способ-
ного привести к 

ее пораже-
нию. 
Стало быть, 
и на Юж-
ном Кавка-

зе этого 
точно 
не про-
изой-
дет. 

Очевидное 
и вероятное

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ЗАПАД ЧЕРТИТ РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ ЛИНИИ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

скую экономику и от-
делиться от России. 

Однако в этом про-
цессе продвижения 
Армении на Запад есть 

Как сказал Президент, Ев-
ропейский парламент 

принял полные 
оскорблений от-

вратительные 
резолюции, 

нашу деле-
гацию права 
голоса, а един-

ственной причи-
ной всего этого яв-

ляется тот факт, что 

Премьер-
министр 

Армении Никол 
Пашинян очень 
дешево продал 
собственную 

страну

лем Еврокомиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен и 
госсекретарем США 
Энтони Блинкеном 
при участии главы 
евродипломатии 
Жозепа Борреля в 

юсселе «от-
личными 

этой связи. Так, начертан-
ные для Южного Кавказа 

планы могут привести к 
большой катастрофе.
Об этом заявил Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев в ходе 

встречи с бывшим 
министром иностран-

ных дел Турции, 
руководителем 
делегации в Пар-делегации в Пар-

ламентской  

вооруженный форпост, те-
перь уже Запада, на Южном 
Кавказе. Последствия таких 
шагов могут быть весьма пе-
чальными. В первую очередь 
для самой Армении.
Вот и получается, что пре-

мьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян очень дешево 

продал собственную страну.

делегации в Пар-
ламентской  

Жозеп Боррель Джеймс О’Брайен



Недавняя трехсторон-
няя встреча в Брюсселе 
между госсекретарем 
США Энтони Блинке-
ном, председателем 
Европейской комиссии 
Урсулой фон дер Ляйен 
и премьер-министром 
Армении Николом Па-
шиняном стала одной 
из самых обсуждае-
мых тем в экспертном 
сообществе. Многие 
аналитики сходятся во 
мнении, что Республика 
Армения (РА) заглотила 
наживку и попала на 
крючок Запада. Такое 
происходит не впервые 
на постсоветском про-
странстве. Но почему?
Своим мнением в беседе 
с «Каспием» поделился 
немецкий журна-
лист, доктор полити-
ческих наук Грегор 
Шпицен:

z Хороший политик 
дает людям то, что им 
по-настоящему нужно. 
А популист говорит то, 
что люди хотят услы-
шать. В свое время, ког-
да в 2013 году начинал-
ся очередной «майдан» 
в Киеве, мы наблюдали 
такую же картину, как 
сейчас в Армении. По-
пулисты, демагоги 
говорили, что страна 
идет в Европу, а там 
огромные зарплаты 
и пенсии. Конечно, 
лучше быть бога-
тым и здоро-
вым, чем 
бедным 
и боль-
ным, 
так что 
народ, 
в ос-
новной 
массе не 

особо информирован-
ный, решил поддержать 
поход в «светлое евро-
пейское будущее». Ни-
кто тогда не думал, что 
Европе не нужен про-
мышленный конкурент 
в лице Украины, что не 
будет многомиллиард-
ных дотаций, чтобы до-
тянуть уровень жизни в 
стране до среднеевро-
пейского. (Кста-
ти, на встре-
че в Брюсселе 
согласовали 
помощь Ар-
мении от 
США и Ев-
ропы только 
на уровне 270 
млн евро и 65 
млн долларов, да и 
то в рассрочку на не-
сколько лет – Ред.).
Сейчас в Украине идет 
война, страна стала 
фактически банкротом. 
Похожая ситуация скла-
дывается в Армении. Я 
знаю, что в РА обосно-
вывали выбор Никола 
Пашиняна тем, что все 
политики до нынешне-
го армянского премьера 
– воры и коррупционе-
ры, а при этом Москва 
не помогала Еревану. 
Цены на электроэнер-

гию (энерге-
тическую 

сферу 
Армении 
контро-
лирует 
РФ, а ра-

нее, в 2015 
году, в 

Ереване случился так 
называемый «электро-
майдан» – Ред.) были 
просто заоблачными. 
Последний аргумент 
мне кажется достаточ-
но ущербным, но тем 
не менее Пашиняна 
избрали якобы на фоне 
высоких цен на электри-
чество.
Но ведь далее Пашинян 

представил си-
туацию так, 

что Россия 
должна была 
воевать вме-
сто Армении 
за Карабах. 

Это просто за 
гранью.

Армяне говорят, 
что с Россией у Ар-

мении ничего не полу-
чилось ни с военной, ни 
с финансово-экономи-
ческой точки зрения. 
Но есть справедливый 
вопрос: что сделала 
сама Армения, чтобы 
развить свою экономи-
ку, исправить ситуацию, 
диверсифицировать 
рынки экспортных по-
ставок? Очень просто 
найти внешнего врага, 
обидеться, обвинить его 
во всех бедах. 
А затем попробовать 
что-то сделать на евро-
пейском направлении. 
Но ведь ни Франция, 
ни Европейский союз 
не помогут Армении 
в случае конфликта с 
Азербайджаном или 
Турцией. 2020 год по-
казал, что военный по-
тенциал Азербайджана, 
и уж тем более если его 
объединить с турецким, 
добавив израильские 
технологические 

возможности, – в 
принципе несопо-
ставим с армян-
ским.
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z Кстати говоря, 
посол Франции в 
Армении Оливье 
Декотиньи заявил, 
что Париж берет на 
себя обязательства 
перед Арменией в 
сфере обороны. А 
глава делегации Ев-
росоюза в Армении 
Василис Марагос 
сказал, что Евро-
союз планирует 
поставки оружия 
Еревану. Это насто-
раживает...
z Азербайджану на-
стораживаться рано. 
Все это очень кра-
сиво на словах, 
а как будет на 
деле? Каким 
образом могут 
осуществляться 
масштабные по-
ставки фран-
цузского 
воору-
же-
ния, 

если у Армении нет 
выхода к морю? В ка-
ком количестве боевая 
техника должна быть 
поставлена в РА, чтобы 
повлиять на военный 
расклад между Баку и 
Ереваном? Кроме того, 
украинский конфликт 
показал, что француз-
ское оружие – дорогое 
и малопригодное к 
ремонту. И конечно, 
Франция уже опусто-
шила свои арсеналы. 
Так как же Париж со-
бирается помогать Ар-
мении в случае гипоте-

тического конфликта?
Надо отметить, что 
президент Франции 
Эммануэль Макрон в 
последнее время де-
лает много заявлений, 
которые заставляют 
усомниться в его адек-
ватности. Он говорит 
об отправке француз-
ских войск в Украину 
– то ли на границу, то 
ли на линию сопри-
косновения, то ли еще 
куда-то. Даже фран-
цузские политики, го-
сударственные деятели 
уже устали опровергать 
своего президента. То 
же самое происходит 
на армянском направ-
лении. Макрон, да и 
Запад в целом дают 
Армении заведомо не-

выполнимые обе-
щания, дис-

кредитируя 
себя. За 
словами 
Парижа 
ничего не 
стоит.

z Баку, Анкара и 
Москва одинаково 
негативно отреаги-
ровали на встречу в 
Брюсселе в формате 
США-Евросоюз-Ар-
мения...
z …и это четкий фор-
мат дипломатического 
протокола, в случае если 
какая-то встреча на вы-
соком уровне явно на-
правлена против инте-
ресов конкретных стран. 
Но почему в принципе 
такое стало возмож-
ным? Дело в том, что 
Армения обозначила 
свою агрессивную 
позицию не только 
к своим ближай-
шим соседям 
– Азербайджа-
ну и Турции, 
с которыми она 

находится в перманент-
ном конфликте, но и к 
России. Действия Арме-
нии при Пашиняне от-
кровенно противоречат 
интересам РФ.
Далее. Турция и Азер-
байджан – это два госу-
дарства и один народ. 
Поэтому солидарная 
реакция была ожидае-
ма. Анкара и Баку всег-
да будут поддерживать 
друг друга.
z Чем вся эта исто-
рия сближения 

Армении с Западом 
закончится? При-
ведет ли она к обо-
стрению на Южном 
Кавказе между Ар-
менией и Азербайд-
жаном и покинет 
ли РА Евразийский 
экономический 
союз и ОДКБ?
z Думаю, что РА вый-
дет из ОДКБ и ЕАЭС, 
впрочем, никакого 
ущерба для этих ин-
теграционных объ-
единений не будет, 
пострадает только 
Армения. А далее, как 

мне кажется, в Ар-
мении может про-
изойти внутренняя 
смута, возможно, и 
госпереворот. Этот 
сценарий очень 
реален.

НАСТОРАЖИВАТЬСЯ РАНО

СОЛИДАРНОСТЬ ОЖИДАЕМА 

Возможно ли обострение на Южном Кавказе? 
Насколько реален уход Еревана от Москвы? 
Вероятен ли переворот в Армении? На вопро-
сы «Каспия» отвечает немецкий журналист, 
доктор политических наук Грегор Шпицен.

(Кста-
ти, на встре-
че в Брюсселе 

млн долларов, да и 

Но ведь далее Пашинян 
представил си-

туацию так, 
что Россия 

сто Армении 
за Карабах. 

Это просто за 
гранью.

Армяне говорят, 

Ни Франция, 
ни Евросоюз 
не помогут 
Армении

Грегор Шпицен

Ирфаан АлиИрфаан Али

ОБЕЩАНИЯОБЕЩАНИЯОБЕЩАНИЯОБЕЩАНИЯ
НЕВЫПОЛНИМЫЕ НЕВЫПОЛНИМЫЕ НЕВЫПОЛНИМЫЕ НЕВЫПОЛНИМЫЕ 

ЗАПАД ДАЕТ ЗАПАД ДАЕТ 
ЕРЕВАНУЕРЕВАНУ
ЗАПАД ДАЕТ ЗАПАД ДАЕТ 
ЕРЕВАНУЕРЕВАНУ
В АРМЕНИИ МОЖЕТ ПРОИЗОЙТИ ВНУТРЕННЯЯ СМУТА И ДАЖЕ ГОСПЕРЕВОРОТ

Оливье Декотиньи Василис Марагос
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
трехэтажных 
зданий строится 
в Ходжалы *ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА

75 AZN (ЦЕНЫ СНИЗИЛИСЬ НА 33%*)

108,6 AZN (СНИЗИЛИСЬ НА 30%*)

236,9 AZN (ВЫРОСЛИ НА 25%*)

БОЕПРИПАСОВ 
НА ОСВОБОЖДЕННЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ ОБНАРУЖЕНО 
И ОБЕЗВРЕЖЕНО 
C 1 ПО 7 АПРЕЛЯ 2024 ГОДА 

768,1 619 492 ПОЕЗДКИ 

3,6 тыс. ГРАЖДАН 
АЗЕРБАЙДЖАНА,

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ 
В ОТЕЛЯХ БАКУ

15

Операционная компания 
SOCAR в январе-марте 
этого года добыла с га-
зоконденсатного место-
рождения «Абшерон» в 
Каспийском море 
400 млн м3 газа и 140 тыс. 
тонн конденсата.
В 2009 г. между француз-
ской компанией Total и 
Государственной нефтя-
ной компанией Азербайд-
жана был подписан кон-
тракт по месторождению 
«Абшерон». В сентябре 
2011 г. компания Total 
объявила об обнаружении 

крупных запасов газа на 
месторождении.
TotalEnergies и SOCAR 
10 июля 2023 г. объявили 
о начале добычи в рамках 
I фазы разработки место-
рождения «Абшерон». В 
настоящее время добыча 
ведется в рамках первого 
этапа. Газ предназначен 
для внутреннего рынка 
Азербайджана.
На начальном этапе с 
месторождения ежегодно 
будет добываться при-
мерно 1,5 млрд м3 газа, а в 
перспективе – 5 млрд м3.

По случаю дня 
рождения народ-
ного писателя Чин-
гиза Абдуллаева в 
Национальной би-
блиотеке открылась 
обширная книжная 
выставка «Народ-
ный писатель Чин-
гиз Абдуллаев».
Здесь представле-
ны произведения 
автора, книги, 
редактором, рецен-
зентом которых 
он был, к которым 
написал предисло-
вие, о его жизни и 
деятельности, на 

азербайджанском и 
др. языках.
Чингиз Абдулла-
ев – автор более 
200 книг общим 
тиражом 30 млн 
экземпляров. Его 
произведения с ин-
тересом восприни-
маются читателями 
всех возрастных 
категорий. Кни-
ги Ч.Абдуллаева 
изданы массовым 
тиражом во многих 
странах – Герма-
нии, Ирландии, 
Франции, России 
и т.д.

В целях охраны водных 
биоресурсов и стабили-
зации популяции рыб в 
акваторию Каспийского 
моря в Гарадагском рай-
оне выпущены мальки 
лосося.
По словам сотрудницы 
Службы охраны биоло-
гического разнообразия 
Арзу Бабаевой, выпуск 

мальков проводился при 
участии должностных лиц 
Минэкологии и природ-
ных ресурсов, Министер-
ства чрезвычайных ситуа-
ций, а также сотрудников 
Управления полиции на 
водном транспорте.
В рамках мероприятия в 
Каспий выпущено 30 тыс. 
мальков лосося.

БОГАТОЕБОГАТОЕ
МЕСТОРОЖДЕНИЕМЕСТОРОЖДЕНИЕ

МАЛЬКИ ЛОСОСЯ МАЛЬКИ ЛОСОСЯ 
ВЫПУЩЕНЫ В КАСПИЙ ВЫПУЩЕНЫ В КАСПИЙ 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ЧИНГИЗА ЧИНГИЗА 

АБДУЛЛАЕВААБДУЛЛАЕВА

Международная федера-
ция футбольной истории 
и статистики (IFFHS) 
опубликовала новый ми-
ровой рейтинг клубов.
В список из 506 команд 
вошли три представите-
ля Азербайджана.
«Карабах» (176,5 очка) 
поднялся на 13 пози-
ций и занял 48-е место. 
«Нефтчи» (62) продви-
нулся на одну позицию и 
занял 377-е место, а «Са-
бах» (58,75) поднялся на 
4 строчки и занял 413-е 
место.
Мировой рейтинг воз-
главляет последний 
победитель английской 
Премьер-лиги и Лиги 
чемпионов УЕФА «Ман-
честер Сити» (401). 
Представитель Испании 
«Реал» (332) занимает 
второе, а итальянский 
«Интер» (311) – третье 
место.

«КАРАБАХ» 
ПОДНЯЛСЯ 
НА 13 ПОЗИЦИЙ
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В этом году Азербайджан увеличил добычу газа более чем на 3%

тыс.
активных налогоплательщиков в Азер-
байджане по состоянию на 1 апреля

в марте с.г. осу-
ществлено ж/д 
транспортом 
в Азербайд-
жане 

проживавших в Стамбуле с 1990-х годов без до-
кументов, получили азербайджанские паспорта

«АБШЕРОН»«АБШЕРОН»

противотанковых мин10 
противопехотных мин, 47 

неразорвавшихся снарядов718 

КОРОТКО
• 20-22 апреля в Баку 
пройдет чемпионат 
Азербайджана по 
бильярдному спорту 
«Свободная пирами-
да»;
• 27 апреля пройдет 
первый этап олимпи-
ады «Возвращение в 
Западный Азербайд-
жан»;
• 21 мая в Баку состо-
ится международная 
конференция на тему 
«Археологический 
туризм и стабильное 
управление»;
• Новый поселок на 
территории Абшерон-
ского района назван 
Шафаг;
• В Азербайджане 
будет вестись реестр 
субъектов хозяйствова-
ния, осуществляющих 
импорт и производство 
табачных изделий, бу-
дет применяться систе-
ма разрешений.



ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ 
В АЗЕРБАЙДЖАН  В АЗЕРБАЙДЖАН  

В общей сложности на осво-
божденных территориях 
реализуются проекты по 
строительству дорог протя-
женностью 2157 км. При этом 
львиную долю дорожных про-
ектов планируют завершить 
под занавес этого и следую-
щего года. Среди новых путей 
особо выделяется дорога 
Ахмедбейли-Горадиз-Мин-
дживан-Агбенд-междуна-
родная воздушная гавань 
в Зангилане. Образцовая 
автомагистраль пролегает по 
территории сразу трех осво-
божденных районов – Физу-
линского, Джебраильского и 
Зангиланского. Отсюда берут 
начало автотрассы Ахмедбей-
ли-Физули-Шуша, Шукюр-
бейли-Джебраил-Гадрут и 
Худаферин-Губадлы-Лачын. 

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО 
Стратегический отрезок пути 
диверсифицирует маршруты 
международных транспорт-
ных коридоров, делится с 
нами эксперт по транспор-
ту Рауф Агамирзоев. По 
словам нашего собеседника, 
участок пути от поселка Ах-
медбейли до Зангиланского 
аэропорта – важная состав-
ляющая транспортных кори-

доров из основной части 
республики в Нахчыван, а 
оттуда прямо в Турцию. 
– Очевидно выраженное 
стратегическое преиму-
щество этой дороги, – по-
ясняет гость редакции. 
– У нас на глазах сейчас 

совершается очень 
важное собы-

тие для Азер-
байджана и 

региона в 
целом. В 
первую 

очередь 
транс-
порт-
ные 
проек-

ты, и особенно дороги такого 
значения, безусловно, ускоря-
ют интеграционные и эконо-
мические эффекты. Поэтому 
можете быть уверены, новая 
автотрасса поддержит процесс 
реинтеграции освобожденно-
го края и возращения бывших 
вынужденных переселенцев 
на свои исконные земли. 
Работы близятся к заверше-
нию, продолжается строи-
тельство участка дороги от 
международного аэропорта до 
поселка Агбенд в Зангилане. 
Одновременно прокладыва-
ются транспортные артерии 
в сторону Ирана, потому 
что эта трасса – еще и часть 
строящегося коридора из Вос-
точно-Зангезурского экономи-
ческого района в Нахчыван и 
далее в Турцию по территории 
Исламской Республики. Ме-
морандум по строительству 
новых транспортных комму-
никаций между Восточно-Зан-
гезурским экономическим 
районом и Нахчываном че-
рез территорию Ирана был 
утвержден еще весной поза-
прошлого года. Следуя дого-
воренности, из приграничного 
Зангиланского района в ав-
тономию протянутся автомо-
бильная и железная дороги. 
Транспортная инфраструктура 
Зангиланского района с рас-
положенной там современной 
воздушной гаванью форми-
рует логистику Зангезурского 
коридора. 
l Маршрут через Иран – 
транспортное решение, 
альтернативное Зангезур-
скому коридору. Оно пла-
нировалось изначально? 
l Из-за отсутствия мирной 
договоренности с Арменией 
маршрут через Иран сейчас 
предстает оптимальным 
решением. Но там будут вы-
нуждены принять наши усло-
вия. Ведь после завершения 
дорожных проектов соседняя 
республика окажется в кольце 
региональных путей и за чер-

той транспортной интеграции. 
Если приглядеться к карте пу-
тей, северная часть транспорт-
ного кольца – железная дорога 
Баку-Тбилиси-Карс замыкает-
ся продолжительным южным 
плечом – от Баку до пригра-
ничного поселка Агбенд с 
выходом из Ирана в Нахчыван 
и далее в Турцию. Теперь все 
дороги ведут в Азербайджан, 
набирающий вес важнейшего 
логистического узла междуна-
родных транспортных кори-
доров. 
l Как связан участок пути 
от Ахмедбейли до меж-
дународного аэропорта в 
Зангилане с транспорт-
ным каркасом Большой 
Евразии? 
l В условиях достаточно 
сложной геополитической си-
туации усиливается значение 
проходящих через наш регион 
международных маршрутов. 
И страны с лучшей инфра-
структурой, естественно, 
имеют больше возможностей 
перетянуть на себя грузо-
вые потоки. Наши позиции  
бесспорны, поскольку за 
последние 18 лет в республи-
ке проведены масштабные 
дорожно-строительные ра-
боты. Особенно эти эффекты 
проявляются в автодорожном 
сегменте, частично преобразо-
ваны железные дороги. 
Бурное дорожное строитель-
ство в освобожденном от окку-
пации крае, появление новых 
современных воздушных га-
ваней открывает перед нашей 
страной новые логистические 
возможности. Превращаясь в 
региональный транспортный 
узел, Азербайджан усиливает 
привлекательность транс-
портных коридоров Север-Юг, 
Запад-Восток и Юг-Запад. Мы 
диверсифицируем маршруты 
и перенаправляем транспорт-
ные потоки. Все это рассчита-
но в том числе и на снижение 
логистических рисков в любых 
геополитических ситуациях. 
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Близится 
к завершению 
участок авто-
трассы Ахмед-
бейли-Агбенд 
до Междуна-

родного аэро-
порта в Зан-

гилане. Новая 
дорога станет 
звеном меж-
дународных 

транспортных 
коридоров и 

свяжет 
основную 

часть респу-
блики с Нахчы-

ванской АР. 

Сразу несколько 
транспортных решений 
l Какие дорож-
ные проекты в 
освобожденной 
части страны от-
личаются наибо-
лее выраженным 
региональным и 
трансконтинен-
тальным значе-
нием? 
l Особо выделю 
автомагистрали 
Шукюрбейли-Дже-
браил-Гадрут, 
Физули-Гадрут, 
Физули-Агдам, 
Барда-Агдам с вы-
ходом на Евлах до 
государственной 
границы с Гру-
зией. От участка 
дороги Ахмедбей-
ли-Джебраил-Аг-
бенд берет свое 
начало автотрасса 
Худаферин-Гу-
бадлы-Лачын. 
Часть ее построена, 
продолжается стро-
ительство участка 
между Лачыном 
и Кяльбаджаром. 
Кроме того, под 
Муровдагским 
хребтом сооружа-

ется крупнейший 
туннель в регионе 
протяженностью 
11,6 км с выходом на 
Гейгель, Гянджу и 
грузинскую трассу. 
Новые дороги от-
крывают возможно-
сти для диверсифи-
кации маршрутов, 
сокращают расстоя-
ние по Юго-Запад-
ному международ-
ному транспортному 
пути и коридору 
«Персидский залив 
– Черное море». В 
отличие от Арме-
нии, мы справимся 
с этим намного 
лучше. 
Все эти проекты 
планируется завер-
шить за полтора 
года. Тогда мы 
задействуем не 
одну дорогу с юга 
на запад, а сразу 
несколько транс-
портных решений. 
И в этом особая 
привлекательность 
нашей транспорт-
ной сети. 

Рауф Агамирзоев

ТРАНСПОРТНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА ЗАНГИЛАНСКОГО РАЙОНА ФОРМИРУЕТ ЛОГИСТИКУ ЗАНГЕЗУРСКОГО КОРИДОРА



Ключевую ставку Центро-
банка обычно упоминают 
в связке с данными по 
инфляции. Как правило, 
главный банк повышает и 
понижает минимальный 
процент кредитования, 
если это позволяют не-
высокие темпы прироста 
цен. Получая дешевые 
кредиты, коммерческие 
банки кредитуют бизнес и 
население под более низ-
кий процент. В результате 
стоимость денег умень-
шается, вследствие чего 
повышается не только эко-
номическая активность, 
но и растет свобода для 
цен. Однако это уже не так 
страшно, ведь решение 
о повышении ставки при-
нимается не иначе как на 
фоне снижения ценовой 
динамики. 
Кроме того, учетная ставка 
главного банка страны 
представляет собой макси-
мальный процент, под ко-
торый регулятор размеща-
ет средства банков на своих 
депозитах. Это нужно для 
регулирования денежной 
массы в обращении и тоже 
влияет на инфляцию. Ведь 
чем ниже ставка Центро-
банка, тем дешевле стои-
мость его ценных бумаг, 

а если проценты по депози-
там падают, деньги уже не 
крутятся в самой финансо-
вой системе. Банкам в этом 
случае становится выгод-
нее кредитовать потребите-
лей и бизнес, а не держать 
средства на «центральных» 
счетах. 

ВОЛНА ПОДОРОЖАНИЯ 
МИНОВАЛА 
Сегодня денежные власти 
уже не видят необхо-
димости в преж-
ней жесткой 
монетарной 
политике. И на 
то есть веские 
основания. 
Охватившая 
наш потреби-
тельский рынок в 
2021-2022 гг. волна 
подорожания миновала. 
Темпы прироста цен нача-
ли падать еще весной 
2023 г., а по итогам ми-
нувшего года инфляция не 
превысила 8,8%. Стабиль-
но невысокой сохранилась 
она и в первые месяцы 
наступившего года.
В январе-феврале индекс 
потребительских цен в 
Азербайджане не превы-
сил 1,3%. Причем особен-
но сильно – на 2% – под-
нялось продовольствие, 
напитки и табачные изде-

лия. Удорожание непродо-
вольственных товаров дер-
жится на отметке в 1,6%. 
Традиционно высокий 
ценовой рост статистика 
анонсирует в сегменте 
платных услуг населе-
нию – они подорожали на 
2,7%. Однако задача ЦБА 
– постоянно удерживать 
темпы роста на значениях, 
близких к целевым.

Так что темпы повыше-
ния цен поутихли, 

а значит, нет 
необхо-

димости 
удерживать 
ставку ЦБА 
на высоком 
уровне, 

ведь дорогие 
деньги – это 

палка о двух 
концах. Хотя высокая 

стоимость централизован-
ных кредитов и помогает 
удерживать цены, от этого 
может пострадать деловая 
активность. Оборотной 
стороной дорогих заим-
ствований традиционно 
считается общее замедле-
ние экономики и произ-
водства. Поэтому неудиви-
тельно, что наступивший 
в республике ценовой 
штиль приводит к череде 
понижений учетной став-
ки регулятора. 
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В этом году главный 
банк продолжил 
свой курс на смяг-
чение денежно-кре-
дитной политики. 
Недавним решени-
ем правление ЦБА 
снова уменьшило 
процент кредито-
вания коммерче-
ских банков еще на 
0,25 п.п. – с 7,75% 
до 7,5%. При этом 
верхний порог про-
центного коридора 
снизился еще на 
0,25 п.п. – с 8,75% 
до 8,5%, а нижний 
решили сохранить 
на уровне 6,25%. 
Этот шаг объясня-
ют в Центробанке 
не только общим 
фактическим пони-
жением интенсив-
ности прироста цен. 
Поскольку решения 
по ставке влияют на 
инфляцию в буду-
щем, главный банк 
ориентируется не 
столько 
на те-
кущие 
дан-
ные, 
сколь-
ко 

на прогнозные. 
Причем ЦБ оста-
вил свой прогноз 
инфляции на конец 
этого года на доста-
точно низком уров-
не. Регулятор со-
храняет ожидания 
годовой инфляции 
на уровне 4±2% и 
считает вероятным 
ее снижение в апре-
ле-декабре нынеш-
него года. Все это, 
конечно, не исклю-
чает возможности 
дальнейшего повы-
шения цен. Ведь как 
уже говорилось на 
волне подорожания, 
высокая потреби-
тельская инфляция 
заносилась к нам с 
дорожающим им-
портом. А значит, 
поведение внутрен-
них цен будет за-
висеть от мировых. 
Однако денежные 
власти считают, 
что «риски роста и 

снижения 
инфляции 
уравнове-
шивают 
друг дру-
га». 

Главный банк 
страны снова 
понизил сто-
имость своих 
кредитов для 
коммерческих 
банков. Свое 
решение в 
Центробан-

ке объяснили 
низкой инфля-
цией – цены 
на просторах 
нашего потре-
бительского 
рынка растут 
уже не так 

сильно, поэто-
му оснований 
поддерживать 

высокую 
процентную 
ставку нет. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

При этом главная задача – не просто 
достичь нужного уровня, но и посто-
янно удерживать темпы роста цен на 
значениях, близких к целевым. И 
если первое периодически уда-
ется, то со вторым сложнее. «В 
случае сохранения текущих ус-
ловий в нынешнем году годо-
вая инфляция будет на уров-
не целевого коридора (4±2%). 
Анализ показывает, 
что в оставшийся 
период года есть 
вероятность сни-

жения годовой инфляции», – пояс-
няет Центробанк. Кстати, схожего 
мнения придерживаются и про-

фильные специалисты. Напри-
мер, по мнению экономиста 
Пярвиза Гейдарова, 
потребительские цены пока 
еще сохраняют хрупкое рав-
новесие, а перспективы ин-
фляции зависят от ситуации 

на международных рынках. 
Поскольку, следуя при-
роде повышения, ре-

шающее значение 

для местного рынка имеет глобаль-
ная конъюнктура. 
По сравнению с развитыми 
экономиками в развива-
ющихся странах влияние 
учетной ставки центробан-
ков на инфляцию слабее, 
признает экономист 
Эмин Гарибли. Однако в 
нашей стране этому финан-
совому механизму уделяется 
особое внимание наряду 
с усилением других ме-
тодов регулирования 

макроэкономической ситуации. 
Ученый считает, что перспективы 
мировой экономики сложно про-

гнозировать, а цены на нефть, 
влияющие на мировую конъюн-
ктуру, подвержены политиче-
ским факторам. Но смягчение 
денежно-кредитной политики 
имеет особую важность для 
восстановительных работ в 

Карабахе и правительствен-
ного курса на развитие 

ненефтяной эконо-
мики. 

Есть вероятность снижения годовой инфляции

Пярвиз Гейдаров Эмин Гарибли

Темпы 
прироста цен 
начали падать 
еще весной

2023 г.

ПОЧЕМУ ГЛАВНЫЙ БАНК АЗЕРБАЙДЖАНА ПОНИЖАЕТ СВОЮ БАЗОВУЮ ПРОЦЕНТНУЮ СТАВКУ?  

К СТАБИЛЬНЫМ ЦЕНАМ  К СТАБИЛЬНЫМ ЦЕНАМ  
КЛЮЧКЛЮЧКЛЮЧКЛЮЧ Курс на смягчение 
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Согласно исламскому вероуче-
нию, Всевышний Аллах повы-
шает награду за совершенные в 
месяц Рамазан благодеяния, да-
рует людям прощение и радость. 
Поэтому в этот месяц особенно 
ценится доброе отношение ко все-
му окружающему миру, помощь 
сиротам, нуждающимся и обез-
доленным, уважение к старшим, 
примирение обиженных.
Соблюдавшие пост провели его 
с надеждой на то, что они стали 
совершеннее и чище в нравствен-
ном отношении, терпимее к лю-
дям, отдалились от греха. Пусть 
Милостивый и Милосердный 
Аллах примет пост мусульман, ус-
лышит их молитвы, дарует всему 
человечеству мир и благодать!

КОГДА ОТКРЫВАЮТСЯ 
ВРАТА РАЯ
Рамазан – девятый месяц лунного 
исламского календаря. Согласно 
преданию, в одну из ночей этого 
месяца пророку Мухаммеду, ко-
торый находился в тот момент 
в духовном уединении в пещере 
Хира под Меккой, было передано 
через ангела Джибрила (Джабра-
ил; библейский Гавриил) первое 
божественное откровение.
В хадисах (предания и изречения 
пророка) рассказывается, что ког-
да ангел явился Мухаммеду и ве-
лел: «Читай!», посланник Аллаха 
ответил: «Я не умею читать!». 
«Тогда он взял меня и сжал так, 
что я напрягся до предела, а за-
тем отпустил меня и снова велел: 
«Читай!». Я сказал: «Я не умею 
читать!». Он во второй раз сжал 
меня так, что я опять напрягся до 
предела, а затем отпустил и ве-
лел: «Читай!». И я снова сказал: 
«Я не умею читать!». Тогда он 
сжал меня в третий раз, а затем 
отпустил и сказал: «Читай во имя 
твоего Господа, который сотворил 
все сущее. Он сотворил человека 
из сгустка крови. Читай, ведь твой 

Господь – Самый великодушный. 
Он научил посредством письмен-
ной трости – научил человека 
тому, чего тот не знал».
Это были первые пять аятов суры 
«Аль-Алак» («Сгусток»). Так на-
чалось ниспослание Корана.
До того как Мухаммеду пришло 
первое откровение, он никогда 
ничего не говорил о том, что 
ему будет дано пророчество. В 
коранической суре «Аль-Касас» 
(«Рассказ») есть аят: «Ты не ожи-
дал, что тебе будет ниспослано 
Писание, но это было милостью 
от твоего Господа».
Первые аяты Корана были ни-
спосланы в 610 году нашей эры. 
Последующие божественные от-
кровения пророк Мухаммед полу-
чал на протяжении 23 лет.
Пост в месяц Рамазан является 
одним из предписаний, содержа-
щихся в Коране. «О те, которые 
уверовали! Предписан вам пост 
так же, как он предписан тем, 
кто был до вас, – может быть, вы 
будете богобоязненны!», – гласит 
Коран (сура «Аль-Бакара» – «Ко-
рова»).
Пророк Мухаммед говорил, что с 
приходом Рамазана, «благосло-
венного месяца, в котором Аллах 
обязал вас поститься», «открыва-
ются врата рая, запираются врата 
ада и заковываются шайтаны. И 
в нем есть ночь, которая лучше 
тысячи месяцев…». Это Ночь 
могущества и предопределения 
– Ляйлятуль-Кадр, когда был 
ниспослан Коран. Ее точ-
ная дата неизвестна, но в 
хадисах говорится, что ее 
нужно искать «в одну из по-
следних десяти ночей» месяца 
Рамазан.
В Коране (сура «Аль-Кадр» – 
«Предопределение») об 
этой ночи говорится сле-
дующее: «Поистине, Мы 
ниспослали его (Коран) 
в Ночь предопределения! 
И что дало тебе знать, что 
такое Ночь предопределения? 

Ночь предопределения лучше 
тысячи месяцев. Нисходят 
ангелы и дух (Джибрил) в нее 
с дозволения Господа их для 
(исполнения) всяких пове-
лений. Она – мир до восхода 
зари!». Согласно хадисам, 
«тому, кто проведет в молитве 
Ночь предопределения с верой 
и надеждой на награду Аллаха, 
простятся его прежние грехи».
Все это – свидетельства свято-
сти и благословенности месяца 
Рамазан. А потому и праздник 
Рамазан – один из самых глав-
ных в исламской религии, ши-
роко отмечаемый верующими, 
их семьями, всем народом.

СТРЕМИТЕСЬ 
ОПЕРЕЖАТЬ ДРУГ ДРУГА 
В БЛАГИХ ДЕЛАХ
Дни Рамазана – не просто 
время воздержания от еды и 
питья на протяжении боль-
шей части суток, от восхода до 
заката. Ведь сущность поста 
– в духовном и физическом 
очищении, благодарности 
Создателю, искуплении пре-
грешений и, конечно же, 
благотворительности и совер-
шении добрых поступков. Это 
требует отказа от любых зло-
деяний, лжи, сквернословия, 
дурных мыслей.
В одном из хадисов пророка 
говорится: «Аллах не нужда-
ется в том, чтобы тот, кто не 

прекратил лгать и поступать 
по лжи, оставил свою еду 
и питье». То есть пост, как 
и богослужение в целом, 

не имеют смысла, если че-
ловек не посвящает всего себя 
доброму и светлому, не творит 
благих дел, к совершению ко-
торых столь часто призывает 
Творец в Коране.

«Стремитесь же опередить 
друг друга в благих делах», 
– гласит сура «Аль-Бака-
ра» («Корова»). В той же 
суре есть и такой стих: 

«Они спрашивают тебя, что они 
должны расходовать. Скажи: 
«Любое добро, которое вы раз-
даете, должно достаться роди-
телям, близким родственникам, 
сиротам, беднякам, путникам. 
Что бы вы ни сделали доброго, 
Аллах знает об этом». Таким об-
разом, добро провозглашается 
смыслом человеческой жизни. 
Сура «Аль-Аср» («Время») так 
раскрывает тайну, секрет челове-
ческого счастья и благополучия: 
«Клянусь предвечерним време-
нем! Воистину, каждый человек 
в убытке, кроме тех, которые 
уверовали, совершали праведные 
деяния, заповедали друг другу 
истину и заповедали друг другу 
терпение!».
А в суре «Аль-Анам» («Скот») 
сказано: «Кто явится (в День 
Суда) с добрым деянием, тот по-
лучит десятикратное воздаяние. 
А кто явится со злым деянием, тот 
получит только соответствующее 
воздаяние, и с ними не поступят 
несправедливо».
Поэтому одной из главных со-
ставляющих деятельности веру-
ющих в дни Рамазана является 
участие в благотворительности, 
оказание помощи другим людям. 
Это проявляется и во время са-
мого праздника Рамазан. Наряду 
с совершением праздничного 
намаза следует раздавать бедным 
милостыню (закят уль-фитр, или 
садакат уль-фитр). То есть каж-
дый человек и каждая семья по-
лучает шанс совершить богоугод-
ное дело: помочь нуждающимся, 
малообеспеченным семьям день-
гами или продуктами.
Но месяц Рамазан – это еще и 
ценный опыт, поощряющий 
человека на благочестие, лич-
ностное совершенствование и 
совершение добрых дел и все 
остальные дни, месяцы и годы. То 
есть на протяжении всей жизни. 
В этом и заключается служение 
Всевышнему Аллаху.
Особая радость, испытываемая 

верующими в месяц Рамазан, свя-
зана и с таким идеалом, как един-
ство людей. Пост сопровождается 
радостями семейных застолий и 
времяпрепровождения, а также мо-
литвами за благоденствие и счастье 
не только своих близких, но и всего 
народа.

ДУХОВНЫЕ ЦЕННОСТИ 
И ЕДИНСТВО НАРОДА
Азербайджанский народ глубоко 
привязан к своим духовным, наци-
онально-культурным ценностям 
и традициям. Этим объясняется и 
почтительное отношение к религи-
озным праздникам, в том числе и 
тому, который венчает священный 
месяц Рамазан.
Пост, соблюдаемый верующими в 
месяц Рамазан, становится торже-
ством единства, согласия и братства 
в азербайджанском обществе. В 
этот период дают ифтары (разгове-
ние или вечерний прием пищи) для 
нуждающихся, сирот, престарелых, 
а также в память о шехидах – геро-
ях, пожертвовавших своей жизнью 
во имя священной цели освобожде-
ния Родины от вражеской оккупа-
ции. Наш народ молит Всевышнего 
упокоить их души, а также исцелить 
тех, кто получил ранения в боях за 
независимость и территориальную 
целостность родного Азербайджана. 
Особое значение во время празд-
ника Рамазан имеет поздравление 
семей шехидов, забота об их детях и 
престарелых родителях.
Нынешнее празднование нашим 
народом своих замечательных 
праздников, включая и священный 
праздник Рамазан, имеет особое 
значение. В результате Великой 
Победы в Отечественной войне 
2020 года и антитеррористической 
операции 19-20 сентября 2023 года 
Азербайджан восстановил свой 
суверенитет во всем Карабахе и Вос-
точном Зангезуре. На освобожден-
ных землях возрождается жизнь, 
восстанавливаются памятники 
историко-культурного наследия 
азербайджанского народа, в том 

числе и мечети, разрушенные 
или оскверненные в период 
30-летней армянской оккупа-
ции. Благоговейный трепет 
и гордость вызывает у каж-
дого азербайджанца то, что 
в Шуше, Ханкенди и других 
освобожденных городах и се-
лах вновь звучит священный 
азан.
При этом Азербайджан 
подтверждает, что является 
уникальной страной этно-
религиозной терпимости, 
пространством многовекового 
братского сосуществова-
ния представителей самых 
разных национальностей и 
конфессий, бережного от-
ношения к их традициям и 
историко-культурным памят-
никам. Свидетельство тому 
– и восстанавливаемые на 
освобожденных территориях 
христианские храмы, которые 
в период оккупации также 
подвергались всяческим 
посягательствам и фальсифи-
кациям.
В светлый праздник Рама-
зан верующие мусульмане 
обращаются к Всевышнему с 
мольбой о счастье и благоден-
ствии всего многонациональ-
ного народа Азербайджана, 
о дальнейшем укреплении и 
процветании нашей Родины. 
А эти достижения возможны 
только на основе традици-
онных нравственных ценно-
стей и идеалов, духовности, 
милосердия, благих деяний. 
Это чрезвычайно важно в 
условиях происходящих в 
современном мире про-
цессов, когда отдельные 
глобальные центры 
пытаются размыть 
морально-нрав-
ственные ценно-
сти превратно 
понимаемой 
свободой 
личности.

Мы реши-
тельно осу-

ждаем тенден-
ции, которые 
направлены 
на дискреди-

тацию нашей 
религии. Ислам 
– религия мира, 

милосердия, 
терпимости 

и справедливо-
сти

В этот ме-
сяц особенно 
ценится до-

брое отноше-
ние ко всему 

окружающему 
миру, помощь 

сиротам, 
нуждающимся 

и обездолен-
ным, уважение 

к старшим, 
примирение 
обиженных

В СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК РАМАЗАН ВЕРУЮЩИЕ МУСУЛЬМАНЕ ОБРАЩАЮТСЯ К ВСЕВЫШНЕМУ С МОЛЬБОЙ О СЧАСТЬЕ И БЛАГОДЕНСТВИИ ВСЕГО МНОГОНАЦИОНАЛЬНОГО НАРОДА АЗЕРБАЙДЖАНА

НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ЗЕМЛЯХ 
ВНОВЬ ЗВУЧИТ СВЯЩЕННЫЙ АЗАН
Подошел к концу месяц Рамазан. Азербайджанский народ, как и весь исламский мир, празднует завершение этого месяца, который 
верующие мусульмане провели в посте, молитвах и стремлении совершать благие, богоугодные дела. Ибо такова суть Рамазана, ве-

личие которого связано с тем, что именно в этот месяц Создатель одарил человечество священной книгой Коран.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ

К сожалению, одним из про-
явлений нынешнего миропо-
рядка является исламофобия, 
получившая широкое распро-
странение на Западе. В част-
ности свидетельством тому 
являются поощряемые вла-
стями ряда европейских стран 
акции сожжения Корана под 
предлогом якобы свободы 
слова и самовыражения.
Между тем подобные акции 
– никакая не свобода и демо-
кратия, а проявление лютой 
ненависти на религиозной и 
расовой почве. Политические 
круги, провоцирующие рост 
исламофобии, стремятся за-
крепить ее в качестве одной 
из определяющих характери-
стик западной цивилизации, 
подтверждая тем самым, что 
современный Запад лишь ус-
ловно считается сообществом 
христианских стран и наро-
дов. На деле же он является 
цивилизацией, отвергнувшей 
христианство и теперь видя-
щей в исламе одну из наибо-
лее серьезных для себя угроз. 
Причем не только для своего 
образа жизни, утверждающе-
го морально-нравственную 
вседозволенность и свободу 
от греха. Ислам, проповедую-
щий веру в Единого Творца и 
традиционные нравственные 
ценности, воспринимается 
западными центрами как пре-
пятствие на пути утверждения 
продвигаемой ими модели 
глобализма, господства евро-
атлантической политико-эко-
номической системы.
В первых рядах борцов с исла-

мофобией идет Азербайджан. 
Это подтвердила и состо-
явшаяся в Баку накануне 
начала священного месяца 
Рамазан международная 
конференция на тему «За-
щита разнообразия: борьба с 
исламофобией в 2024 году». 
В послании Президента 
Азербайджана Ильхама 
Алиева участникам конфе-
ренции было подчеркнуто: 
«В некоторых европейских 
странах, где исламофобия 
достигла высочайшего уров-
ня и насаждается в качестве 
официальной идеологии, 
сожжение нашей священной 
книги – Корана, публика-
ция карикатур на Пророка 
Мухаммеда (мир ему и бла-
гословение Аллаха) и другие 
оскорбительные действия 
преподносятся как свобода 
слова». Однако мы, заявил 
Ильхам Алиев, «решительно 
осуждаем эти тенденции, 
которые набирают силу и 
направлены на дискредита-
цию нашей религии. Ислам 
– религия мира, милосердия, 
терпимости и справедливо-
сти».
Осуждая исламофобию, 
Азербайджан одновременно 
способствует пропаганде и 
развитию межцивилизаци-
онного диалога, сотрудниче-
ства между последователями 
различных религий во имя 
мира на всей планете, ско-
рейшего прекращения войн 
и конфликтов, преодоления 
стоящих перед человече-
ством проблем.

В БОРЬБЕ 
С ИСЛАМОФОБИЕЙ
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КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ МОШЕННИКОВ В СФЕРЕ ТРУДОУСТРОЙСТВА ИЛИ ОБУЧЕНИЯ ЗА РУБЕЖОМ? 

ОБМАН 
В ВИРТУАЛЬНОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ

В свою очередь вице-прези-
дент Федерации профсо-
юзов «Хидмет-иш» Джа-
маладдин Исмаилов также 
отметил, что чаще мошен-
ники работают по-крупному, 
обещая устроить человека на 
серьезную должность. И сум-
мы берут значительные. 
– И что удивительно: несмо-
тря на риски, многие доверя-
ют таким мошенникам. Это 
целая сеть, где одни активно 
рекламируют тех, кто пре-
доставляет такие услуги, а 
другие ведут переговоры. 
Наказывают далеко не всех, 
поскольку граждане, прибе-
гающие к подобным услугам, 
не всегда обращаются в по-

лицию, боясь, что к ним 
тоже появятся вопросы, на 
которые не хотелось бы от-
вечать. А если обманутые 
обращаются с жалобой, 

то виновных наша 
полиция находит 
быстро, – сказал 
он. 

Так как же не 
попасть в 

лапы мо-
шенни-
ков? По 
словам 

Дж.Исмаилова, недавно к 
ним в организацию обра-
тились родители девушки, 
недавно окончившей вуз, с 
просьбой помочь в трудо-
устройстве. 
– Лучше всего обращаться 
непосредственно в фирму, 
куда вы хотите трудоустро-
иться, звонить им или от-
правлять CV. Правда, многие 
резюме так и остаются без 
ответа. К тому же нередко ра-
ботодатели скрывают имею-
щиеся у них вакансии. Все это 
вынуждает граждан искать 
обходные пути, а в итоге они 
становятся легкой добычей 
аферистов. 
Кстати, планируется при-
менение новых методов, в 
соответствии с которыми ра-
ботодатели не смогут больше 
скрывать доступные вакан-
сии. Они уже опробованы в 
других странах – где-то при-
жились, где-то – нет. Нужно 
менять психологию работода-
теля, чтобы он был заинтере-
сован нанимать сотрудников, 
обладающих нужными ему 
навыками, а не руководство-
ваться при этом только род-
ственными или дружескими 
связями. 

Уже не первый год мошенники прибе-
гают к незамысловатому способу одура-
чивания граждан, ищущих работу. Пра-
воохранительные органы неоднократно 
призывали быть бдительными, но наи-
вных людей, увы, по-прежнему хватает. 
Понять тех, кто срочно нуждается в 
работе и потому готов поверить во что 
угодно, можно, но именно на то и рас-
считывают мошенники. Они размещают 
объявления о приеме на работу в извест-
ные компании, причем иногда создают 
для этого поддельные сайты. Граждан 
обещают обеспечить работой после упла-
ты определенной суммы за регистрацию. 
Кроме того, появились липовые объяв-
ления о предоставлении работы в Кара-
бахе с проживанием. 
В прошлом году в связи с многочислен-
ными обращениями пострадавших был 
задержан ранее судимый житель столи-
цы, размещавший в TikTok объявления с 
обещанием устроить на престижную ра-
боту. Ему удалось обмануть 181 человека, 
взяв с них крупную денежную сумму. 

АГЕНТСТВА-ОДНОДНЕВКИ
С мошенничеством можно столкнуться 
не только виртуально, но и поверив фир-
ме по трудоустройству, оказавшейся на 
поверку мыльным пузырем. 
– За год существования Объединения 
независимых профсоюзов в организа-
цию обратилось четыре человека, стол-
кнувшихся с фактом мошенничества в 
сфере трудоустройства. Они просили 
оказать необходимую помощь, и мы по 
возможности ее оказывали, обращаясь 
в свою очередь в правоохранительные 
органы, – рассказал газете «Каспий» 
председатель объединения Фуад 
Алиев. 
– Раньше нередки были случаи, когда в 
частном порядке гражданина обещали 
трудоустроить на престижную работу, 
если он заплатит определенную сумму. 
И речь шла о тысячах манатов. Сейчас 
же все чаще можно услышать о создании 
компаний-однодневок, которые якобы 
занимаются оказанием помощи в тру-
доустройстве. Те, кто приходил к нам 
с жалобами, давали конкретный адрес 
офиса, куда они обращались, телефоны, 
но, разумеется, к тому времени там уже 
никого не было. 
Отмечу, что местные правоохрани-
тельные органы всегда оперативно 
реагировали на подобные факты и 

находили мошенников. Эти 
фирмы пользуются довери-
ем у граждан и берут с них 
деньги – вроде за бланки, 
регистрацию и другие услу-
ги. Суммы при этом разные 
– до тысячи манатов и более. 
Работники таких компаний 
уверяют клиентов, что к 
ним обращаются фирмы, 
где есть хорошие вакансии. 
В основном обещают офисную 
работу в частных организациях. 
Получив требуемую сумму, они на-
чинают кормить клиентов завтраками, 
а потом и вовсе прикрывают лавочку. И 
пострадавший не знает, что ему делать: 
и работу не получил, и денег лишился, – 
делится наш собеседник. 

РАЗВОД НА ДЕНЬГИ 
ВМЕСТО УЧЕБЫ ЗА ГРАНИЦЕЙ
По словам Ф.Алиева, к ним обращались 
не только в связи с мошенничеством в 
сфере трудоустройства. Был случай, ког-
да пришла девушка, пожелавшая учить-
ся в вузе за рубежом и столкнувшаяся с 
мошенничеством. 
– Она хотела получить образование в 
другой стране, для чего обратилась в 
центр, обещавший ей помочь. За услуги 
с девушки взяли 3500 манатов – яко-
бы за то, что они устроят ее обучение 
в Турции, но ничего так и не сделали. 
История тянулась целый год, после чего 
ей сказали, что если она заплатит еще 
500 манатов, то сможет учиться в Поль-
ше. Конечно, и это оказалось обманом. 
После полутора лет ожиданий она об-
ратилась к нам, и мы сумели помочь ей 
вернуть большую часть суммы. 
Поэтому я призываю граждан не терять 
бдительности, обращаясь в фирмы по 
поводу трудоустройства или учебы за 
границей. Безусловно, на рынке 
есть агентства, которые реально 
помогают гражданам и отправ-
ляют их учиться в иностранные 
вузы, но как понять, какая фирма 
добросовестная, а какая – 
нет? Могу посовето-
вать в случае сомне-
ний обращаться к 
нам, мы это прове-
рим. Отмечу, что 
предоставляемые 
нами услуги пол-
ностью бесплат-
ные, – сказал 
Ф.Алиев. 

Трудоустроиться в наши дни – задача не-
простая. К тому же есть риск нарваться на 
мошенников и в итоге не только не найти 
работу, но и потерять деньги. Так какие 
же опасности подстерегают нас в сфере 
трудоустройства и как их избежать?
НИКА АСТРАЛЕВА

КОГДА РИСК 
НЕ ОПРАВДАН

Фуад Алиев

Мошенники 
предлагают 
клиентам 
«хорошие 
вакансии» 
в фирмах



Речь идет в первую очередь о стихий-
ных бедствиях природного и природ-
но-антропогенного характера, то есть 
созданных или спровоцированных че-
ловеческой деятельностью. В их числе 
оползни, которые почти каждый год 
происходят в каком-либо уголке Земли 
и приводят к материальному ущербу и 
даже человеческим жертвам.
Любое природное бедствие всегда слу-
чается неожиданно, нас пугает их вне-
запность и непредсказуемость. Однако 
оползни колоссальной силы – достаточ-
но редкое явление, утверждают специа-
листы: они проявляют себя незаметно, 
тихо, но неоднократно и в очень многих 
местах одновременно.
Об этом и многом другом наш кор-
респондент беседует с главным на-
учным сотрудником отдела гео-
морфологии и природных рисков 
Института географии имени акаде-
мика Г.Алиева Министерства нау-
ки и образования доктором геогра-
фических наук, доцентом Ситарой 
Тарихазер.

z Неужели современная географи-
ческая наука не в состоянии пред-
видеть природные катастрофы? 
Удается же ученым прогнозиро-
вать магнитные бури, изменение 
погоды, ураганы, торнадо...
z Чтобы ответить на этот вопрос, 
надо понимать, что оползень 
– один из опаснейших геоло-
гических процессов, создаю-
щих угрозу для населения и 
многочисленных объектов ин-
фраструктуры. Оползни часто 
сопровождают такие катаклиз-
мы, как землетрясение, 
извержение вулкана, 
наводнение, которые 
играют роль спусково-
го фактора. Подвер-
женными оползням 
районами служат 
горные геосистемы 
и прибрежные 
зоны. Появляться 
они могут на всех 
склонах, а причи-

ной становятся, как правило, обильные 
атмосферные осадки, подмыв берегов 
морем или рекой, вырубка деревьев, 
истощающий выпас скота и даже непра-
вильно вырытая яма.

РАСПЛАЧИВАЕМСЯ 
САМЫМ ДОРОГИМ
z Какие страны наиболее подвер-
жены оползневой опасности?
z В докладе пресс-центра ООН «Поте-
ри людей по причине стихийных ка-
тастроф, сопряженных с природными 
явлениями» отмечается, что большое 
количество стихийных бедствий 
приходится на пять стран мира: 
США, Китай, Индия, Филип-
пины и Индонезия. «Глав-
ные факторы природных 
катастроф – это климат 
и погода, и настоящий 
отчет указывает, что по 
этой причине мир распла-
чивается самым дорогим – 
жизнью людей», – отмечает 
спецпредставитель генераль-
ного секретаря ООН по вопросам 
уменьшения последствий опасных раз-
рушительных катаклизмов Маргарет 
Вальстрем.
z Что можно сказать об оползнях в 
Азербайджане?
z В нашей стране оползни всегда вос-
принимались как опасность. Потенци-
ально опасной для их формирования 

признано 25-26% территории Азер-
байджана. Обычно оползни в гор-
ных зонах республики проявляются 
в любое время года, но чаще всего 
– в осенне-весенний период, в ре-
зультате таяния снега или большого 
количества атмосферных осадков. 
Точно указать количество насе-

ленных пунктов, находящихся в 
оползнеопасных зонах, слож-

но, но если приблизительно, 
то их плюс-минус 400. А 
число людей, проживаю-
щих в них, – десятки тысяч. 
Кроме того, ежегодный 
ущерб от оползней состав-
ляет 30-50 млн манатов в 
год, в одном только Абше-
ронском районе – 10-12 млн 

манатов. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Человеческая циви-
лизация достигла 
такого состояния, 
когда некоторые 
последствия ее, 
плохо прогнозиру-
емые даже в высо-
коразвитых странах, 
добавили к есте-
ственным катаклизмам 
определенную долю 
собственных.

z На каких территориях стра-
ны выявлены наиболее опас-
ные зоны?
z На сегодняшний день выявлено 
99 локальных оползневых зон. Наи-
более опасные из них приходятся 
на область Большого и Малого Кав-
каза, Южный регион и Нахчыван-

скую Автономную Республику. 
Оползни развиты и на ма-

гистральных автотрассах 
Баку-Шамаха-Муганлы, 
Агсуинский перевал, 
Масаллы-Ярдымлы, 
Лянкяран-Лерик, Гу-
ба-Хыналыг, Гусар-Су-

дур, Габала-Огуз-Шеки, 
Гянджа-Гейгель и др.

z А в Баку, конечно, са-
мым печально известным 

оползнем является Баилов-
ский склон (Бакинский амфи-
театр)?
z Не только. Оползнеопасные 
участки столицы – это и Бадамдар, 
и Ахмедлы, Ени Гюнешли, Говсаны, 
Гарачухур, Масазыр, Зых, Ени Яса-
мал, Хатаинский район. 
z Согласитесь, как только чело-
век стал геологической силой, 
опасность естественных ополз-
ней пополнилась природно-ан-
тропогенными бедствиями...
z Совершенно верно, однако сти-
хийные бедствия управляемы разу-
мом и инженерной оснащенностью 
людей. Сегодня не трогать земную 
кору просто невозможно, однако и 
пренебрегать последствиями весьма 
рискованно. 

НЕ РАЗВИВАТЬСЯ НЕВОЗМОЖНО
z На геологическую среду огромное 
воздействие оказывают инженер-
ные сооружения – многоэтажные 
здания, трубопроводы, дорожные 
полотна, каналы, водохранилища. 

И что же теперь, не добывать полез-
ные ископаемые, не прокладывать 
дороги, каналы, не строить жилком-
плексы? Это ведь невозможно. 
Уже сегодня завершена разработка 
генплана развития Большого Баку 
до 2030 года, подготовлен генплан 
Карабаха и Восточного Зангезура 
на ближайшие 20 лет, который ох-
ватывает территории деоккупиро-
ванных районов и города Ханкенди. 
Основными задачами являются 
прокладка дорожных полотен, 
проведение коммуникаций, сдача в 
эксплуатацию международных аэ-
ропортов, электростанций, проекти-
рование умных сел. И реализацию 
всех этих проектов можно решить 
с помощью технических конструк-
ций, которые в будущем помогут 
избежать развития оползневых 
процессов.
z Какое внимание в нашей 
стране уделяется проблеме 
оползневой опасности?
z Думаю, самое серьезное. Дается 
оценка опасности, согласно ей фор-
мулируются цели, создаются новей-
шие способы устранения или же со-
кращения негативного воздействия. 
Также напомню об известных распо-
ряжениях и законопроектах главы 
государства относительно охраны 
зеленых насаждений и гарантии их 
сохранности в оползневых зонах во 
время строительных работ, а также 
обнародовании на сайтах соответ-
ствующих ведомств электронных 
карт оползневых зон, утвержденных 
Кабинетом министров. 
Кроме того, предписанием Госкоми-
тета по строительству и архитектуре 
еще в 2004 году определены стро-
ительные нормативы технической 
безопасности земель, строений и 
сооружений от угрожающих геоло-
гических процессов.

От Бадамдара до Хатаи
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ЛЮБОЕ ПРИРОДНОЕ БЕДСТВИЕ СЛУЧАЕТСЯ НЕОЖИДАННО, ПУГАЯ СВОЕЙ НЕПРЕДСКАЗУЕМОСТЬЮ

НАУКА

ОПОЛЗНИ ВОЗМОЖНЫ ОПОЛЗНИ ВОЗМОЖНЫ 
В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ ГОДАВ ЛЮБОЕ ВРЕМЯ ГОДА
ОПОЛЗНИ ВОЗМОЖНЫ ОПОЛЗНИ ВОЗМОЖНЫ 
В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ ГОДАВ ЛЮБОЕ ВРЕМЯ ГОДА

приходится на пять стран мира: 
США, Китай, Индия, Филип-

ного секретаря ООН по вопросам 

каза, Южный регион и Нахчыван-
скую Автономную Республику. 

Оползни развиты и на ма-
гистральных автотрассах 

Баку-Шамаха-Муганлы, 
Агсуинский перевал, 
Масаллы-Ярдымлы, 
Лянкяран-Лерик, Гу-
ба-Хыналыг, Гусар-Су-

дур, Габала-Огуз-Шеки, 
Гянджа-Гейгель и др.

z А в Баку, конечно, са-

Стихийные 
бедствия 

управляемы 
разумом 

и инженерной 
оснащенностью 

людей

Ситара Тарихазер
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В УСЛОВИЯХ СЛОЖИВШЕЙСЯ ИНФРАСТРУКТУРЫ ПРОКЛАДЫВАТЬ ДОРОЖКИ КРАЙНЕ СЛОЖНО

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ДАВАЙТЕ ПЕРЕСЯДЕМ 

l Многие наши граж-
дане, увы, не умеют 
ездить на велосипе-
де... Насколько мы 
готовы к использова-
нию средств микро-
мобильности?
lДа, многие горожа-
не действительно 
не готовы. Кто-то не 
умеет ездить, кто-то 
стесняется садиться 
на велосипед, поче-
му-то полагая, что 
тем самым присое-
динится к людям с 
низким социальным 
статусом. Еще бытует 
мнение, что на вело-
сипедах ездят только 
те, у кого не хватило 
денег на автомо-
биль. Но народ 
в целом у нас 
очень добрый, 
отзывчивый: ког-
да мы с друзьями 

выезжаем в 
районы, 
со-

вершенно незнако-
мые водители порой 
предлагают бесплат-
но подвезти. Многие 
из них так и не по-
няли, что мы специ-
ально пересели на 
велосипеды, дабы в 
полной мере насла-
диться природой.

ЧТОБЫ НЕ СТОЯТЬ 
В ПРОБКАХ 
l Не останутся ли ве-
лодорожки невостре-
бованными? 
l Если дорожек будет 
много и проложат их 
правильно, то пере-
двигаться по ним ста-
нет удобно и безопас-
но. Тогда все больше 
людей начнет по ним 
ездить, используя 
велосипед как транс-
портное средство. 
Со временем жители 
Баку по достоинству 
оценят его преиму-
щества.  И это в ин-
тересах государства, 
городских властей, 
чтобы столица не за-
дохнулась от загряз-
ненного воздуха и не 
стояла в бесконечных 
пробках, а граждане 
были здоровее. 

l Какое средство 
микромобильности 
имеет шансы стать 
наиболее популяр-
ным в Баку и почему?
l Самые распро-
страненные средства 
микромобильности 
– это велосипед и 
электросамокат. У 
каждого из них свои 
плюсы и минусы. 
Если рассматривать 
систему обществен-
ных прокатов, то 
здесь безусловный 
лидер – самокат. Он 
не требует особых 
навыков управле-
ния, для езды на нем 
не надо прилагать 
физических усилий. 
Обычный велосипед 
не так легок в управ-
лении, но на нем 
можно передвигаться 
на большие расстоя-
ния по дорогам раз-
ного качества. Лично 
я – поклонник вело-
сипеда, но если будут 
чистые, не разбитые 
прокатные элек-
тросамокаты, для 
коротких спонтанных 
поездок по центру 
города использовал 
бы только их. 

l Как обеспечить 
безопасность велосипе-
дистов? 
l Соблюдать правила 
дорожного движения, со-
гласно которым велосипе-
дисты старше 14 лет долж-
ны передвигаться либо 
по велополосам, либо по 
велодорожкам. Отмечу, 
что велополоса на проез-
жей части обозначается 
соответствующей размет-
кой, а любая велодорожка 
должна быть отделена от 
проезжей части каким-то 

физическим барьером. 
Как известно, простая раз-
метка лихого джигита не 
остановит. Поэтому в ус-
ловиях Баку на проезжей 
части необходимы только 
велодорожки.
Некоторые водители се-
туют: из-за этого, мол, до-
роги сужаются. А давайте 
вспомним, что было на их 
месте раньше. Там просто 
парковались машины, в 
два и даже три ряда. Так 
что считаю, с созданием 
велодорожек ситуация 

скорее улучшилась. При 
этом отмечу, что велоси-
педист – тоже участник 
дорожного движения и 
должен соблюдать те же 
правила, что и остальные. 
Это не дает ему права 
ехать против дви-
жения, не соблю-
дать сигналы 
светофора и 
требования 
дорожных 
знаков, пере-
двигаться по 
тротуару. 

l Согласно генплану, к 
2027 году в Баку планиру-
ется проложить велодо-
рожки протяженностью 
63,5 км, а к 2040-му
 – 251,2 км. Что бы вы ска-
зали по этому поводу?
– Звучит оптимистично, но 
как этот план будут претво-
рять в жизнь в условиях весь-
ма специфичной и сложной 
дорожной инфраструктуры, 
пока непонятно. Конечно, 
очень хочется, чтобы мы 
стали жителями города с 
дорогами, дружелюбными к 
пешеходам и двухколесным 
транспортным средствам. 
Надеюсь, такие масштабные 
планы будут претворены в 
жизнь с заботой об удобстве 
горожан, а не просто ради 
галочки. 
l Как вы оцениваете уже 
сделанное?
l Конечно, положительно. 
Без политической воли таких 
изменений быть не может. 
То, что у нас больше внима-
ния стали уделять микромо-
бильности, подтверждает тот 
факт, что в стране взят курс 
на зеленую политику. 
В городах, где  все граждане 
независимо от личного бла-
госостояния могут удобно и 
эффективно передвигаться 
к месту работы, учебы, к зо-
нам отдыха и  развлечений, 
к спортивным и культур-

ным объектам, дорожная 
иерархия построена таким 
образом: во главе ее стоит 
пешеход, затем – средства 
микромобильности, далее 
– общественный транспорт. 
И только на самой нижней 
ступени – личный ав-
томобиль. Поэтому 
закономерно, что 
такие удобные 
для жизни горо-
да мы находим 
в странах с 
очень высоким 
индексом чело-
веческого раз-
вития – Сканди-
навии, Германии, 
Нидерландах. 
Там подавляющее 
большинство населения 
передвигается по городу об-
щественным транспортом, 
пешком или на велосипедах. 
У нас же на протяжении 
десятилетий самым приви-
легированным сословием 
является автомобилист. Сей-
час в сложившейся инфра-
структуре прокладывать ве-
лодорожки крайне сложно, 
поэтому сделанное на сегод-
няшний день можно оценить 
как неплохой результат. Да, 
недочеты есть, но ведь не 
ошибается тот, кто ничего не 
делает. 
l А какие ошибки обыч-
но допускаются?
l Я теряюсь в догадках: по-
чему велодорожки сделаны с 

дву-
сто-
рон-

ним 
движе-

нием на 
улицах, где 

движение авто-
мобилей – односто-

роннее?! На новых дорожках 
направление движения 
велосипедиста может быть 
как по ходу автотранспорта 
(что правильно), так и про-
тив. Двигаясь против основ-
ного потока, велосипедист 
подъезжает к пересечению 
со второстепенной дорогой, 
а водители, выезжающие 
оттуда на основную трассу, 
совершенно не ожидают 
увидеть здесь велосипе-
диста, выскакивающего с 
неожиданной стороны. Да и 
велосипедисты при этом не 
видят ни дорожных знаков, 
ни светофора, не понимают, 
куда смотреть, когда проез-
жаешь перекресток. 

А ЕСЛИ Я НЕ УМЕЮ?

РАЗМЕТКА ДЖИГИТА НЕ ОСТАНОВИТ 

Автомобиль 
– на самой 
нижней 
ступени

Ульви Касумов

В столице сейчас уделяется большое внимание 
созданию инфраструктуры для средств микромо-
бильности. Каковы перспективы у велоси-
педа в Баку? Об этом мы побеседовали с 
ученым, автором концепции организа-
ции сети общественного проката двух-
колесных транспортных средств, вело-
сипедистом Ульви Касумовым.  



Жизнь девушки, родив-
шейся в Гяндже, действи-
тельно могла пойти по 
совершенно иному сце-
нарию, но ее стремление 
повидать мир и построить 
успешную карьеру стало 
для нее путеводной звез-
дой. Итак, представляем 
не совсем обычную исто-
рию, рассказанную Гюль-
нар Мастановой в беседе с 
«Каспием».
 
ВМЕСТО КУКОЛ – СПОРТ
– Мой отец был военным 
и всегда агитировал меня 
заниматься спортом, по-
казывал фильмы-боевики 
– может, потому что видел 
во мне силу воина. То есть 
вместо того, чтобы играть 
с куклами, я с удоволь-
ствием занималась раз-
личными видами спорта.
После школы поступила 
в Гянджинский государ-
ственный университет на 
факультет «Физкультура 
и спорт». К сожалению, 
у нас в Азербайджане все 
еще бытует предрассудок 
в отношении тренеров и 
учителей физкультуры: 
мол, интеллекта не хва-
тило на большее. Я же 
всегда была амбициозна, 
вот и решила сломать этот 
стереотип.
Документы подала в уни-
верситет Тор Вергата в 
Риме на магистерский 
факультет «Физическая 
активность и укрепление 
здоровья». Родителям 
сообщила об этом только 
после положительного 
ответа оттуда и получения 
визы. Отец никогда не 
ограничивал меня в на-
чинаниях, и я верила, что 
родители отпустят меня 
за границу без проблем. 

Так и вышло: я 
поехала в Ита-
лию, и в моей 
жизни началась 
новая глава.
К тому времени 
я приняла уча-
стие в несколь-
ких програм-
мах по обмену 
студентами. 
Благодаря 
этому впер-
вые побывала в 
Америке. Помню, как мы 
приземлились в Лас-Ве-
гасе… для человека из 
Гянджи с ее размеренной 
жизнью это был настоя-
щий шок! Затем в рамках 
этой программы я побы-
вала в Венгрии и Чехии. 
Этот опыт перевернул 
мою жизнь – я знакоми-
лась с новыми странами, 
людьми, культурами, и это 
был потрясающий опыт. А 
ведь могла бы остаться в 
Гяндже, стала бы домохо-
зяйкой и матерью двоих 
детей... Тоже неплохо, 
конечно, но я мечтала 
о большем.
Когда началась 
пандемия, решила 
вернуться в Азер-
байджан, 
чтобы 
быть 
рядом 
со своей 
семьей, 
если вдруг 
наступит ко-
нец света (сме-
ется). Я прекрасно 
провела время с роди-
телями, но через пол-
года осознала, что зона 
комфорта все больше 
затягивает меня, и 
решила двигаться 
дальше.
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– Я устроилась 
на работу в 

междуна-
родный де-
партамент 
Азербайд-

жанской 
государ-

ственной академии 
физической культуры 
и спорта. А спустя не-

которое время стала 
координатором маги-
стерского факультета 
«Спортивная журна-

листика». Начала ра-
ботать со студента-
ми, иностранными 
педагогами и жур-
налистами. Среди 
них были учителя 
из Sky Sport, BBC 

Sport, и я наладила 
очень полезные 

связи, понимая, что 
без этого продви-

нуться невозможно. 
Ты можешь быть 

гением с красным ди-
пломом, но если нет 

контактов, так и оста-
нешься в тени. Именно 
тогда я познакомилась 

с Колином Гибсоном.
Проработав в ака-
демии два года, я 

поняла, что уже до-
стигла здесь своего 
потолка, и решила 

начать новую главу. 

Мне захотелось стать 
организатором спор-

тивных мероприятий, 
и я подала документы 

на магистерский фа-
культет «Спортивный 

менеджмент», получив 
стипендию образова-

тельной программы 
Erasmus Mundus. 

Параллельно начала 
работать в компании 

Колина Гибсона – High 
Park Communications.

У них есть договор с 
ФИФА на три года, в 

котором задействова-
ны Австралия, Океа-

ния, Новая Зеландия и 
Азия. В один прекрас-

ный день Гибсон на-
писал мне: «Гюльнар, 
ты хочешь работать с 

президентом ФИФА?». 
Я ответила: «Конеч-

но!». И он сказал, что 
отправит меня в Цен-
тральную Азию, куда 
Джанни Инфантино 

едет в рамках Forward 
Programme. Эта про-
грамма, реализуемая 

ФИФА, помогает стра-
нам развивать футбол, 

строить стадионы, 
футбольные академии. 

Я думала, что Колин 
поедет со мной, но он 
отправил меня одну. 

Помню, спросила его: 
«Ты так доверяешь 

мне?», на что он отве-
тил: «Да, потому что 

хорошо разбираюсь в 
людях». Это были са-
мые ценные для меня 

слова…

Человек, 
упорно иду-
щий к цели, 
всегда до-

бьется успе-
ха. История 

Гюльнар 
Мастановой 
– наглядное 
тому под-

тверждение. 
Девушка, 

родившая-
ся в Гяндже, 
сегодня ра-
ботает в пи-
ар-агентстве 
британского 
журналиста, 
сотруднича-
ет с ФИФА и 
занимается 
коммуника-
ционными 
вопросами 
президента 

организации.

ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА 
ГЮЛЬНАР МАСТАНОВОЙ

ДЕВУШКА ИЗ ГЯНДЖИ ЛОМАЕТ СТЕРЕОТИПЫ И УСПЕШНО СТРОИТ КАРЬЕРУ В СПОРТИВНОЙ СФЕРЕ

Без связейникуда

Опыт работы с ФИФА
– За неделю я побывала в трех 
странах – Таджикистане, Ка-
захстане, Узбекистане, попутно 
координируя прибытие Джан-
ни Инфантино в Туркменистан 
и Кыргыстан. Выложилась 
по максимуму, а поскольку я 
находилась в одном часовом 
поясе, Колин – в другом, а со-
трудники ФИФА – в третьем, 
совсем потеряла счет времени.
Потом полетела в Новую Зе-
ландию, где проходил Чемпи-
онат мира по футболу среди 
женщин (Women’s World Cup) 
– координировать визиты 
президента ФИФА на острова. 

Сотрудники ФИФА были очень 
предупредительны со мной, 
старались всячески поддер-
жать, и это вселяло уверен-
ность в собственные силы. Мне 
очень понравилось работать 
вместе с представителями 
70 стран мира.
Следующим крупным моим 
мероприятием был Юноше-
ский чемпионат мира 
до 17 лет (FIFA U-17 World Cup) 
в Индонезии, Джакарте. В 
юношеском футболе спортсме-
ны чаще показывают свой ха-
рактер, и мне это понравилось. 
Я обожаю футбол, хотя и не 

умею в него играть. Это особый 
вид спорта, который объединя-
ет континенты.
Работала я во многих проек-
тах – как в Баку, так и в дру-
гих странах. И мне бы очень 
хотелось, чтобы восприятие 
женщины в спорте в кор-
не изменилось. Потому что 
спорт делает нас здоровыми, 
красивыми и формирует как 
личность. А еще я хотела бы 
обратиться ко всем женщинам: 
поверьте в себя, двигайтесь 
вперед и докажите, что способ-
ны на большее. Тогда и окру-
жающие поверят в вас!

Гюльнар Мастанова

Джанни Инфантино
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На Малой сцене Союза театральных деятелей Азербайджана 
состоялась премьера. На суд зрителей вынесен моноспектакль 
«Монолог по поводу американского джаза», поставленный по 
пьесе современного драматурга Елены Ерпылевой.

Спектакль завершился 
бурными аплодисмента-
ми – зрители задарили 
Фариду Нестеренко и 
Лалу Ахундову цветами 
и восторженными отзы-
вами. Корреспонденту 
«Каспия» удалось пооб-
щаться с создателями 
спектакля.
По словам режиссера 
Фариды Нестеренко, 
тема, отраженная в спек-
такле, довольно акту-
альна: «В век погони за 
призрачным благополу-
чием люди теряют связь 
с близкими. Иногда нуж-
но лишь остановиться на 
минуту, послушать свое 
сердце и понять, чего ты 
действительно хочешь от 
этой жизни».
Она отмечает, что в спек-
такле наиболее важной 
для нее была сцена о 
матери: «Отношения с 
мамой лежат в основе 
формирования каждого 
человека. Все мы связа-
ны с ней незримой пупо-
виной, и нужно вовремя 
перерезать ее, чтобы 
начать самостоятельную 
жизнь. Пока не сделаешь 
этого, не сможешь идти 
дальше».
Ф.Нестеренко призна-
лась, что в голове режис-
сер рисует идеальную 
картину, в то время как 
в реальности не всегда 
удается достичь ее: «Но 
в целом я очень доволь-
на результатом. Лала 
Ахундова успешно спра-
вилась с поставленной 
задачей и очень хорошо 
исполнила свою роль».
В свою очередь Лала 
Ахундова отметила, что 
чувствовала большую от-
ветственность, посколь-
ку, будучи начинающей 

актрисой, замахнулась 
на моноспектакль: «Мы 
проделали огромную ра-
боту: вначале разбирали 
текст, а потом на протя-
жении трех месяцев ре-
петировали у меня дома. 
Во время премьеры я 
разволновалась, даже 
руки тряслись, поэтому 
не могу сказать, что пол-
ностью довольна своей 
игрой. Впрочем, будучи 
перфекционистом, я 
никогда не бываю до-
вольна».
Сравнивая себя с глав-
ной героиней, Л.Ахун-
дова отметила, что у нее 
совершенно другой ха-
рактер: «Я бы не смогла 
работать ради денег, без 
удовольствия. Я окончи-
ла факультет междуна-
родных отношений БГУ 
и аспирантуру МГИМО, 
кандидат политических 
наук, но, несмотря на 
перспективы построить 
карьеру в сфере дипло-
матии, решила уйти в 
кино, поступила на кур-
сы сценаристов и режис-
серов. Режиссура – моя 
основная деятельность 
на сегодня, но мне нра-
вится пробовать себя и в 
качестве актрисы».
Напоследок Л.Ахундова 
выразила благодар-
ность Гаджи Исмайлову 
– народному артисту 
Азербайджана, испол-
няющему обязанности 
председателя Союза 
театральных деятелей 
Азербайджана, за предо-
ставленную возможность 
показать спектакль в 
этих стенах.
Моноспектакль оставил 
ощутимое послевкусие и 
дал пищу для размыш-
лений. 

Как часто мечта, за которой мы 
гонимся, вместо ожидаемого 
счастья приносит нам разочаро-
вание. Как проработать травмы, 
разрезав нити, связывающие 
нас с болезненным прошлым? 
И как вернуть себе радость к 
жизни, когда ты погружен в 
апатию настолько, что даже вы-
ход из дома сопряжен с усилия-
ми и внутренней борьбой?
На эти размышления бакин-
скую публику навел моноспек-
такль «Монолог по поводу 
американского джаза», постав-
ленный по пьесе современного 
драматурга Елены Ерпылевой 
на Малой сцене имени Мустафы 
Марданова Союза театральных 
деятелей Азербайджана. Режис-
сером постановки выступила 
Фарида Нестеренко, в главной 
роли – Лала Ахундова.
Среди присутствовавших в зале 
было много известных теа-
тральных деятелей Азербайд-
жана, они пришли поддержать 
создателей моноспектакля, для 
которых эта премьера имела 
особое значение. 
Стоит отметить, что «Монолог 
по поводу американского джа-
за» стал первой самостоятель-

ной работой Ф.Нестеренко в 
качестве режиссера-постанов-
щика и первой большой ролью 
Л.Ахундовой на профессио-
нальной театральной сцене. 
Это возлагало на них еще боль-
шую ответственность и подпи-
тывало интерес аудитории.

ВКУС К ЖИЗНИ ПОТЕРЯН
В самом начале спектакля зри-
тели увидели главную героиню 
лежащей на диване и обречен-
но смотрящей в никуда. Она 
призналась, что потеряла вкус к 
жизни, несмотря на то, 
что построила успешную 
карьеру и может 
позволить себе 
все блага. Ког-
да-то она была 
студенткой 
филологиче-
ского фа-
культета, 
вышед-
шей за-
муж 
за 
люби-
мого 
чело-
века. Но 
потом ее 
жизнен-

ные приоритеты пошли вразрез 
с мировосприятием супруга, 
который влачил нищенское 
существование и полностью 
довольствовался этим. В погоне 
за красивой жизнью героиня 
разводится, переезжает в столи-
цу, меняет профессию на более 
востребованную и крепко встает 
на ноги. Но теперь, когда мечты 
осуществились, она понимает, 
что не любит свою работу, а еще 
– чувствует себя одинокой, и 
эту зияющую дыру в сердце не-
возможно залатать деньгами.
Вдруг женщина вспоминает, 
что в ее городе проходят кон-
церты американского джаза, и 

на мгновение у нее 
загораются гла-
за. Когда-то она 
была безумно ув-
лечена джазом – 

может, поход 
на концерт 

вернет ей 
вкус к жиз-
ни? Но 
находит 

множество 
отговорок, 
чтобы не 

покидать 
своей кварти-
ры…

Аплодисменты
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На протяжении спектакля геро-
иня вспоминает людей, внесших 
вклад в формирование ее лич-
ности: мать с ее гиперопекой, 
бывший муж, совсем зачахший 
после развода, дочь, с которой 
нет взаимопонимания... 
Лала Ахундова представляет 
свою героиню с разных ракурсов 
– вначале ее хочется пожалеть, 
потом – осудить за равнодушие и 
посмеяться над тем, как иронич-
но представляет она эпизоды из 

своей жизни. В конечном итоге 
зрители начинают идентифици-
ровать себя с ней, ведь практи-
чески каждому знакомо чувство 
потерянности, вне зависимости 
от того, чем оно вызвано.
Действие спектакля разворачи-
вается в нехитро обставленной 
комнате главной героини, а 
особо эмоциональные моменты 
сопровождаются одной и той 
же тревожной мелодией, и этот 
минималистический подход 

режиссера заставляет концен-
трироваться не на визуальных 
аспектах, а на диалогах, напол-
ненных смыслом. Зрители с 
нетерпением ждали развязки, 
чтобы узнать ответ на вопрос: 
решится ли героиня пойти на 
концерт американского джаза? 
К счастью, процесс самокопа-
ния вытолкнул ее из дома, и 
это становится символическим 
началом пути к внутренней гар-
монии.

Пойдет ли героиня на концерт?

Фарида Нестеренко
Лала Ахундова

ПОЛНЫЙ СМЫСЛАПОЛНЫЙ СМЫСЛА



В Доме художников нас встретил 
знакомый аромат творчества: кра-
ски, масло, древесина. Узкий кори-
дор стал еще теснее из-за десятков 
картин, висящих, стоящих на полу 
и лежащих на антресолях. Вполне 
очевидно: здесь живет человек, ко-
торый творит, потому что не может 
иначе. По словам владельца кварти-
ры – азербайджанского художника 
Амирхана Нуара, он начал рисовать 
еще в пять лет и за свою жизнь 
успел создать сотни работ.
l В ваших картинах много от-
сылок к Баку – старому и ново-
му. Вы родились здесь?
l Да, я коренной бакинец. Моя мать 
родом из Ичери шехер, отец – из 
Новханы. Один мой дед – Мехти 
был двоюродным братом революци-
онера Мешади Азизбекова, а другой 
– Амир – помещиком. Когда при-
шли большевики, он сразу отдал им 
все свои богатства… и его сделали 
председателем колхоза (смеется).
Я родился в 1956 году на самой 
криминальной улице того времени 
– 11-й Выездной, это параллельная 
всем известной Советской. Там 
был дом моего деда Мехти. Но уже 
в 1959-м мы переехали в поселок 
Воровского, где я пошел в детсад и 
начал рисовать. Моим первым ри-
сунком была машинка. И уже в пять 
лет мне удалось придать ей объем. 
Рисуя, я будто уходил в другой мир, 
полный тайн, символов, знаков.
l Когда вы стали профессио-
нальным художником?
l После школы я поступил в Инсти-
тут искусств. Был отличником и ста-
ростой, но часто задавал неудобные 
вопросы о политике. Во времена 
СССР мои работы не выставляли, 
потому что они не соответствовали 
коммунистической идеологии, а 
после распада Союза перекупщики 
стали буквально охотиться за мои-
ми картинами. В общей сложности 
я написал их, пожалуй, более трех 
тысяч.
l Вас называют сюрреалистом, 
а как бы вы охарактеризовали 
свое творчество?
l Я – трагик в изобразительном ис-
кусстве. Свое направление называю 
сюрреал-драма. В основе моей кон-
цепции лежит чувство сострадания 
к слабым и угнетенным.

l Как возникают сю-
жеты?
l Никогда не ищу сюжет, 
их мне сам бог посылает. 
Используя реальность, 
показываю внутреннюю 
драму человека и прони-
каюсь сюжетом. Когда 
писал картину, посвящен-
ную Пушкину, перечитал 
многие его произведения. 
Во время написания кар-
тины «Баяты Шираз» 
слушал газели Алиага 
Вахида. Не зная классики, 
не читая книг, не имея 
жизненного опыта, мож-
но только мазню на хол-
сте изобразить.
l Сюрреализм сегодня 
не слишком востребо-
ван...
l В мире несколько ве-
ликих художников, но на 
данный момент не вижу 
достойных сюрреалистов. 
Сальвадор Дали – безус-
ловно, гений, создавал 
настоящие шедевры, но 
он остался в ХХ веке. 
Поначалу даже пытался 
подражать ему, а потом 
решил: у меня своя душа. 
Я за современный сюрре-
ализм.

l В коридоре я заме-
тила картину, напо-
минающую рабочий 
стол компьютера с от-
крытым YouTube-ка-
налом. В каждом 
«видео» своя история, 
очень неожиданно...
l Я постоянно ищу точ-
ные факты в интернете 
и использую их в своих 
работах. На той картине 
изображена улица Петра 
Монтина (ныне Алов-
сата Гулиева – Ред.), 
уходящая вдаль. В Баку 
таких зеленых улиц мало, 
это Баку моего поколе-
ния.
l В ваших работах ка-
ждая деталь – символ. 
Иногда угадываются 

фрагменты известных 
полотен: «Витязь на 
распутье» Васнецо-
ва, «Утро в сосновом 
лесу» Шишкина…
l Эта картина изобра-
жает поселок Воровско-
го, где я вырос, карьер, 
стрельбище... А еще здесь 
история самого Вацлава 
Воровского, в честь кото-
рого он и назван. Это был 
революционер и негодяй. 
Его застрелили в 1923 
году в ресторане в Швей-
царии, и суд оправдал 
убийцу. Нижняя часть 
картины посвящена это-
му эпизоду: ресторан, 
сцена убийства...
Я также изобразил здесь 
Владимира Высоцкого, 
потому что у него есть 
песня с отсылкой к этой 
истории: «В ресторане по 
стенкам висят тут и там 
три медведя, заколотый 
витязь...». По ассоциации 
изобразил на стенах по-
лотна Васнецова, Шиш-
кина... Эти символы обо-
гащают картину, такие 
работы можно рассма-
тривать и разгадывать 
часами.

l Вы написали   
тысячи картин. 
Какова их даль-
нейшая судьба?
l Не могу ска-
зать, что все они 
были шедеврами. 
За всю жизнь я 
создал около 200 
серьезных, содер-
жательных поло-
тен. Например, 
«Великие, злодеи 
и гении». Я со-
ставил список 
из 80 персон, но 
не смог уместить 
всех на одной 
картине.
l Какая из этих 
работ для вас 
самая значи-
мая?
l Для меня они 
все значимы. На-
пример, картина, 
посвященная Ка-
рабахской войне. 
Я изобразил на 
ней все районы, 
их символику, а 
также показал 
Победу, нашего 
Президента и 
первую леди с 
Кораном в Агда-
ме.
l Какова ваша 
цель в жизни?
l Я никогда не 
стремился быть ни 
народным, ни за-
служенным. Моя 
цель – остаться в 
истории настоя-
щим художником, 
а не посредствен-
ностью.

l О чем вы меч-
таете?
l У меня есть спи-
сок из 15 картин, 
которые я еще 
должен нарисо-
вать. И каждый 
день меня мучает 
мысль: успею ли…
Одну из будущих 
картин хочу по-
святить прото-
типу Робинзона 
Крузо – Алексан-
дру Селькирку, 
шотландскому 
моряку, который 
провел на необи-
таемом острове у 
берегов Южной 
Америки 4 года и 
4 месяца. 
l Как это вам 
удается: столь-
ко картин с 
разными сюже-
тами и внутрен-
ней динами-
кой?
l Я никогда не де-
лаю эскизы, пишу 
сразу на холсте. 
Сюрреализм – это 
не какой-нибудь 
пейзаж или на-
тюрморт, это 
целая наука: кар-
тина выходит за 
пределы Вселен-
ной и там все-таки 
пересекается с 
другой историей. 
Она не заканчива-
ется горизонтом, 
как большинство 
картин Дали, а об-
ретает вселенский 
размах.
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САБИНА КУЛИЕВА

ТАИНСТВЕННЫЕТАИНСТВЕННЫЕТАИНСТВЕННЫЕТАИНСТВЕННЫЕ
СИМВОЛЫ АМИРХАНАСИМВОЛЫ АМИРХАНАСИМВОЛЫ АМИРХАНАСИМВОЛЫ АМИРХАНА

Остаться 
художником

Художник Амирхан Нуар называет свое 
направление в творчестве сюрреал-драмой. 
В нем пересекается множество удивительных 
образов, благодаря чему картины Амирхана 

можно разглядывать бесконечно.

ИСПОЛЬЗУЯ РЕАЛЬНОСТЬ, ПОКАЗЫВАЮ ВНУТРЕННЮЮ ДРАМУ ЧЕЛОВЕКА И САМ ПРОНИКАЮСЬ СЮЖЕТОМ

Витязь в поселке Воровского

Амирхан Нуар. Автопортрет 
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В женском зачете 
лицензионного 
турнира в Баку, 
конечно же, ос-

новные надежды 
возлагались на много-

кратного призера Олимпийских 
игр, чемпионатов мира и Европы Марию 
Стадник (50 кг). Благодаря высокому 
рейтингу Стадник начала выступление с 
четвертьфинальной стадии, где одержала 
легкую победу над литовкой Габижей 
Дилюте со счетом 10:0. Схватка длилась 
всего 51 секунду. А вот в решающем полу-
финальном поединке она неожиданно для 
многих потерпела поражение от украинки 
Оксаны Ливач – 2:4.
Стоит отметить, что Мария впервые за 
многие годы терпит поражение в Европе – 
она неизменно выигрывала все поединки, 
в том числе десять раз становилась чемпи-

онкой континента. 
Остальные азербайджанские де-

вушки – Эльнура Мамедова (53), 
Жаля Алиева (57), Биргюль 
Султанова (62) и Элис Мано-
лова (68) также выступили 

неудачно, выбыв из борьбы 
на ранней стадии. 
Заметим, что в отличие 
от команд по греко-рим-
ской и вольной борьбе, 
у женской сборной 
Азербайджана пока нет 
ни одной олимпийской 

лицензии и на мировой 
олимпийской квалифика-

ции предстоит тяжелая задача. 

Лицензии получили спортсмены, вы-
шедшие в финал. В первые два дня 
соревнований на ковер вышли борцы 
греко-римского стиля и женщины. Но 
азербайджанских любителей борьбы в 
эти дни ждало разочарование – ни од-
ному из отечественных спортсменов не 
удалось завоевать лицензию. 
Перед этим лицензионным турниром 
в активе азербайджанских классиков 
были две олимпийские 
путевки, которые на 
прошлогоднем 
чемпионате 
мира завоевали 
Хасрат Джа-
фаров (67 кг) и 
Санан Сулейманов 
(77). Тем самым на бакинский 
ковер вышли четыре азербайджан-
ских классика, двое из которых молодые 
– Нихат Мамедли (60) и Мурад Ахма-
диев (97), и оба проиграли на ранней 
стадии турнира соперникам из Турции и 
Германии соответственно. 
Ниже своих возможностей выступил 
более опытный Ислам Аббасов (87), про-
игравший в первой же схватке борцу из 
Дании. 
Ближе всех к олимпийской лицен-
зии подобрался Бека Канделаки 
(130), который смог пробиться 
в полуфинал, но потерпел по-
ражение в решающей схватке 
россиянину Сергею Семено-
ву со счетом 2:4. 
Азербайджанские 
классики впервые за 
последнее время столь 
слабо выступили на 
международной арене. 
Борцы, тренирующиеся 
под руководством известно-
го российского специалиста 
Александра Тараканова, при-
учили своих болельщиков к 
успеху, поэтому нынешняя неудача 
их не порадовала. Последний шанс 
отобраться на Игры в Париж – мировой 
олимпийский квалификационный тур-
нир в Стамбуле в начале мая, где путевки 
получат первые три места. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ В Баку прошел Европейский олимпий-
ский квалификационный турнир по 
борьбе, где разыгрывалось по шесть 
олимпийских путевок в каждой из трех 
дисциплин – греко-римской, женской и 

вольной борьбе. 

После неудач в первые два соревно-
вательных дня над азербайджанской 
борьбой нависла угроза на домашнем 
лицензионном турнире. В такой слож-
ной ситуации вольники проявили ха-
рактер, завоевав путевки в Париж во 
всех олимпийских весовых категориях. 
Перед европейской олимпийской ква-
лификацией в активе сборной Азер-
байджана по вольной борьбе была лишь 
одна лицензия, которую в прошлом 
году завоевал Магомедхан Магомедов 
(97). 

В результате на ковер Национальной 
арены гимнастики вышли пять азер-
байджанских вольников и ни один из 
них не познал горечи поражения. 
Сначала отличился молодой Алиаббас 
Рзазаде (57), который в решающей 
схватке в упорной борьбе вырвал победу 
у Владимира Егорова (Северная Маке-
дония) – 4:3. 
Затем настал черед многократного 
призера Олимпийских игр, чемпиона-
тов мира и Европы Гаджи Алиева (65), 
который в полуфинальном поединке 

нанес поражение Исламу Дудаеву 
(Албания, 6:3). Причем после первого 
раунда Алиев проигрывал со счетом 0:3, 
но во второй половине смог переломить 
ход борьбы. 
Не менее напряженным получился 
полуфинал между Тураном Байрамо-
вым (74) и титулованным итальянским 
борцом кубинского происхождения 
Франко Чемизо. Встреча завершилась 
со счетом 8:8, но благодаря последнему 
набранному очку победу отпраздновал 
Т.Байрамов. А в двух последующих 

решающих поединках представители 
Азербайджана добились уверенной 
победы. Осман Нурмагомедов (86) в 
полуфинале победил Василия Михай-
лова (Украина, 4:1), а грузинский су-
пертяж сборной Азербайджана Георгий 
Мешвилдишвили (130) одолел Алена 
Хубулова (Болгария, 7:0). 
Таким образом, азербайджанские воль-
ники выступят в Париже во всех шести 
олимпийских весовых категориях и те-
перь являются одними из главных фаво-
ритов в олимпийском турнире по борьбе. 

ЗАВОЕВАЛИ ЛИЦЕНЗИИ ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ

ПРЕДСТОИТ
НЕЛЕГКАЯ
БОРЬБА

Туран 
Байрамов

Нихат 
Мамедли 

Магомедхан 
Магомедов

Национальная гимнастическая арена. Баку


